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TERRA INDÍGENAS 

Reajuste de quase 15% 
no piso salarial 
dos professores   

O piso salarial dos professores brasileiros saiu de R$3.845 para R$ 4.420. A Confederação Nacional dos Municípios (CNM) 
criticou nessa terça-feira (17) o reajuste do  novo piso, oficializado pelo Ministério da Educação (MEC). 
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2 Última hora
Médicos aprovados em concurso 
são convocados pela prefeitura 
Prefeitura de 
Manaus convocou 
18 médicos 
aprovados em 
concurso público 

A Prefeitura de Manaus, via 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), está con-
vocando 17 médicos espe-

cialistas aprovados em concurso 
público para atuação na rede 
assistencial do município. Essa 
é a quinta convocação referente 
ao edital 001/2021, que ofereceu 
124 vagas exclusivas para a cate-
goria. Além desses, está sendo 
chamado um médico pediatra 
aprovado pelo edital 007/2012.

A convocação dos 18 médicos 
está publicada na edição 5506 
do Diário Oficial do Município 
(DOM) dessa segunda-feira (16) e 
pode ser conferida no site semsa.
manaus.am.gov.br, na área “Con-
cursos”. Os profissionais foram 
nomeados pelo prefeito David 
Almeida por meio de decreto pu-
blicado no DOM da última sexta-
-feira (13).

 
Especialidades
Estão sendo convocados um 

pediatra, dez ginecologistas obs-
tetras, um intensivista neonato-
logista e seis neonatologistas, 
que irão atuar nas unidades de 
assistência à saúde do município.

 A titular da Semsa, Shádia 
Fraxe, informa que, com a nova 
chamada, chega a 115 o número de 
médicos convocados, dos quais 61 

Aprovados em concursos públicos da Prefeitura de Manaus, 18 médicos vão atuar no reforço da saúde do município 

já em exercício nas unidades da 
rede municipal de saúde. Além 
deles, a Semsa já convocou 100 
agentes comunitários de saúde 
e 193 profissionais de outras ca-
tegorias, todos aprovados pelo 
edital 002/2021 do concurso, que 

ofereceu 1.822 vagas para cargos 
de nível superior, médio, médio-
-técnico e fundamental.

 “No total, foram nomeados 414 
aprovados até o momento, e se-
guiremos com novas convocações 
ao longo do ano”, garante a se-

DIVULGAÇÃO

Cruzeiro chega a Manaus 
com mais de 1,3 mil turistas 

Divulgação

Navio cruzeiro Viking Sea chegou Manaus na terça-feira (17) com mais de 1,3 mil turistas 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), em 
parceria com o governo do 
Estado, via Empresa Esta-
dual de Turismo do Amazo-
nas (Amazonastur), realizou 
mais um receptivo turístico, 
na terça-feira (17), desta vez 
com a chegada do navio de 
cruzeiro Viking Sea, da em-
presa marítima Viking Ocean 
Cruises, de bandeira norue-
guesa.

 A embarcação chegou a 
Manaus por volta das 11h, 
sendo o quinto navio a atra-
car na capital amazonense 
na “Temporada de Cruzeiros 
2022/2023”. Mais de 1.300 
turistas desembarcaram no 
cais das Torres do porto de 
Manaus oriundos dos Esta-
dos Unidos, Inglaterra, Fran-
ça e Caribe.

O receptivo amazonense 
conta com rituais indígenas, 
apresentação de boi-bumbá, 
show de despedida, entrega de 
mapas da cidade, pesquisa de 
satisfação, atendimento bilín-

gue e um Centro de Atendimento 
ao Turista (CAT), no porto. 

 Conforme o diretor-presi-
dente da Manauscult, Alon-
so Oliveira, a retomada dos 
cruzeiros na capital amazo-
nense apresenta uma boa ex-
pectativa para a temporada 
2023/2024.

“Esse navio partiu de Bergen, 
na Noruega, e, depois de Ma-
naus, seguirá para Parintins. 
Esta temporada de cruzeiros 
tem o encerramento previsto 
para maio deste ano com a 
passagem de 17 navios e fluxo 
de aproximadamente 18 mil tu-
ristas. Só esse cruzeiro injetará 
na economia local cerca de R$ 
6 milhões. E já temos a previsão 
de mais de 30 navios para a 
próxima temporada”, contou 
Oliveira. 

 Passaram pela cidade cinco 
navios durante a atual tem-
porada, iniciada no dia 27 de 
setembro do ano passado. Até 
o mês de maio, está prevista 
a chegada de mais 12 cruzei-
ros, alcançando a marca de 17 
cruzeiros. O navio Viking Sea 
voltará para a capital amazo-

nense no dia 2 de março com 
mais 1.400 turistas.  

 O turista Ron, de Rhode Is-
land, Estados Unidos da Amé-
rica (EUA), recomenda a vinda 
para Manaus, segundo ele, de-
vido à cidade ser um lugar lindo 
e historicamente interessante. 

“Para mim é ainda mais fasci-
nante, porque eu era professor 
nos EUA e sempre tentei mos-
trar aos meus alunos o quanto 
o mundo pode ser diferen-
te. Lá, nós, meio que vivemos 
em uma bolha, temos nossa 
própria realidade, e é incrível 
conhecer lugares que, fran-
camente, conhecemos muito 
pouco”, contou o turista. 

 
Visitação  
Com uma programação di-

versificada, os visitantes co-
nhecem atrativos turísticos, 
como o Museu da Cidade de 
Manaus (Muma), Mercado Mu-
nicipal Adolpho Lisboa, Teatro 
Amazonas, Palácio Rio Negro, 
Museu da Amazônia (Musa), 
Centro de Instrução de Guerra 
na Selva, Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia (Inpa), 

VIKING SEA

cretária.
De acordo com a diretora de 

Gestão do Trabalho da Semsa, 
Mircleide Santana, os profissio-
nais nomeados têm até o dia 13 
de fevereiro para cumprir os pro-
cedimentos exigidos para a posse.

Ela explica que os profissio-
nais nomeados devem realizar, 
primeiramente, o cadastro no 
site pssemsa.manaus.am.gov.
br e inserir, no formato digital, 
os documentos obrigatórios 
listados no Anexo II do edital.

Entre os documentos exigi-
dos estão identidade, CPF, títu-
lo de eleitor com comprovantes 
de votação das últimas eleições 
ou certidão de quitação eleito-
ral, comprovante de residência, 
documento de identificação 
e CPF dos filhos menores de 
idade, comprovante de resi-
dência, certidões negativas de 
antecedentes criminais, com-
provante de escolaridade do 
Ensino Médio com histórico, 
atestado de sanidade física e 
mental, comprovante de imu-
nização contra a Covid-19, com, 
no mínimo, duas doses e pro-
tocolo de exoneração de cargo, 
se houver acúmulo.

Após finalizarem o proces-
so de cadastro na platafor-
ma digital, os profissionais 
devem comparecer à sede da 
Semsa, com acesso pela rua 
Maceió, 160, bairro Adrianó-
polis, entre 8h e 12h. A re-
cepção será feita no auditó-
rio da instituição, onde serão 
fornecidas as orientações 
relativas aos procedimentos  
pré-admissionais.

Na ocasião, também será ve-
rificado se o nomeado cum-
pre os requisitos obrigatórios. 
Mircleide ressalta que, nesta 
etapa, devem ser levados os 
documentos originais, confor-
me solicitado no edital.

complexo turístico Ponta Negra 
e o Palácio Rio Negro. Percor-
rerão também as belezas na-
turais da região, como o lago 
do Janauacá e o Encontro das 
Águas, além de experimentarem 
a gastronomia local e partici-
parem de atividades culturais.

O centro histórico de Manaus 

é um dos locais mais procura-
dos pelos turistas que chegam 
à capital, como o Paço da Li-
berdade, que está recebendo 
todas as intervenções possíveis 
pela Prefeitura de Manaus, com 
apoio da Polícia Turística do 
Amazonas (Politur), para uma 
temporada segura.



Aviso do presidente da Câmara 
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou que todos os agentes pú-
blicos que tiveram alguma respon-
sabilidade nos atos de vandalismo 
cometidos no dia 8 de janeiro 
contra os prédios públicos dos Três 
Poderes serão responsabilizados, 
mesmo se forem parlamentares. 
Lira chamou a atenção para o 
fato de haver parlamentares divul-
gando informações inverídicas de 
que não houve invasão à Câmara 
e destacou que esses deputados 
responderão por essas falas.

Lira fez uma visita ao prédio do 
Batalhão da Polícia Militar que 
pertence à Câmara e fica localizado 
próximo à Praça dos Três Poderes 
acompanhado da governadora do 
Distrito Federal em exercício, Celi-
na Leão, e o interventor federal na 
segurança do DF, Ricardo Capelli.

Educação 
Durante o ano de 2022, a Comis-

são de Educação da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) 
esteve presente em importantes 
discussões, por meio de reuniões 
que debateram temas essenciais, 
como o reconhecimento de diplo-
mas de especialização estrangei-
ros; a campanha salarial e pro-
gressão vertical dos professores 
da rede pública estadual. Tam-
bém acompanhou o desfecho da 
decisão judicial que culminou no 
pagamento dos recursos do antigo 
Fundo de Manutenção e Desen-
volvimento do Ensino Fundamen-
tal e de Valorização do Magisté-
rio (Fundef) aos professores que 
trabalharam no período de 1998 a 
2006, incluindo aposentados.

PMs do Carandiru perdem in-
dulto

Os policiais condenados pelo 
massacre histórico no presídio 
Carandiru perderam o indulto que 
lhes havia sido agraciado pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
A ministra Rosa Weber, do Su-
premo Tribunal Federal, cortou a 
mordomia concedida no dia 22 de 
dezembro do ano passado. 

O texto presidencial previa per-
dão a agentes de forças de se-
gurança condenados por crimes 
ocorridos há mais de 30 anos, 
mesmo que provisoriamente.

Ao todo, 74 PMs foram conde-
nados a penas que variam de 48 
a 624 anos. Cinco deles morreram 
antes que as penas começassem 
a ser cumpridas.

Nenhum deles chegou a cumprir 
pena pelos homicídios do Caran-
diru até hoje, graças a uma série 
de manobras jurídicas.

Empoderamento feminino ga-
nha destaque em Manaus

Nova lei municipal de autoria da 
vereadora Glória Carrate institui 
a Semana Municipal do Empode-
ramento das Meninas e das Ado-
lescentes no calendário oficial da 
capital amazonense. 

Um dos objetivos é estimular a 
realização de eventos que bus-
quem fomentar ações socioedu-
cativas e preventivas referentes 
aos direitos das meninas e das 
adolescentes. 

Lula terá diálogo com coman-
dantes 

Em relação estremecida com 
as Forças Armadas durante os 
últimas quatro anos, o maior 
símbolo da antítese ao bolso-
narismo conversará com a base 
fiel do ex-presidente. O ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, afirmou 
nesta terça-feira (17) que pre-
tende marcar uma reunião do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) com comandantes das 
Forças Armadas nesta semana.

O encontro foi visto como um 
aceno às Forças Armadas, que 
sofreram críticas de Lula após o 
ataque às sedes dos Três Pode-
res. Na última semana, o petista 

afirmou que integrantes da Polí-
cia Militar e das Forças Armadas 
foram “coniventes” na data.

ONU aponta 7 mil mortos na 
Guerra 

Enquanto as investidas da Rús-
sia sobre a Ucrânia não cessam, a 
contagem de mortos no conflito 
segue subindo. A Organização 
das Nações Unidas apontou que 
pouco mais de 7 mil civis foram 
mortos na Ucrânia desde o início 
da invasão russa.

A organização, no entanto, afir-
ma que o número real de pessoas 
mortas em território ucraniano é 
“consideravelmente maior”, pois 
diversas áreas estão inacessíveis 
em virtude dos combates.

Prefeitura aprofunda debate 
sobre saúde mental 

A gestão David Almeida (Avan-
te) segue dando destaque para 
a saúde do município. Além da 

parte física, o escopo mental 
também é tratado com gran-
de importância pela Prefeitura. 
O evento “Janeire-se: vamos 
cuidar da saúde mental? ”, que 
acontece no Parque do Mindu, 
durante toda esta semana é pro-
va disso. 

Usuários da rede municipal de 
saúde, profissionais dos Centros 
de Atenção Psicossocial (Caps) 
da capital e outros segmentos 
participaram das ações.

Redução de casos de dengue
Na contramão do cenário na-

cional, que registrou aumento 
nos índices da dengue em 2022, 
o município de Manaus apresen-
tou redução de 70% no número 
de casos confirmados da doença 
no ano passado. O controle da 
dengue na capital amazonense é 
resultado de uma série de ações 
executadas pela Prefeitura de 
Manaus ao longo do ano por 

meio da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa).

Redução 
Manaus encerrou 2022 com o 

menor número de casos de malária 
dos últimos quatro anos. O número 
de casos vem caindo desde 2018, 
quando foram registradas 8.348 
notificações da doença, seguido 
de 6.530, em 2019; 5.280 casos 
em 2020; 4.469 em 2021 e 2.806 
em 2022. A redução é resultado do 
investimento feito pela Prefeitura 
de Manaus na área de controle de 
endemias.

Orçamento nacional de 2023
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva sancionou nesta terça-feira 
(17) o Orçamento para 2023. A 
sanção foi publicada em edição 
extra do “Diário Oficial da União”.

Lula vetou o artigo que criava 
uma nova identificação orçamen-
tária para as despesas previstas na 
PEC da Transição, aprovada pelo 
Congresso no ano passado.

O veto foi um pedido do Ministé-
rio do Planejamento e Orçamento, 
que alegou “aumento de rigidez 
e de ineficiência no processo de 
alocação orçamentária”, caso o 
novo identificador tivesse que ser 
criado.

Queda do Dólar
Dólar cai para R$ 5,10 após decla-

rações de Haddad sobre reformas
O mercado financeiro teve um 

dia de alívio, influenciado por de-
clarações do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, sobre as refor-
mas tributária e do marco fiscal e 
pela recuperação das commodi-
ties (bens primários com cotação 
internacional). O dólar voltou a 
aproximar-se de R$ 5,10, e a bolsa 
de valores subiu mais de 2%.

O dólar comercial encerrou na 
terça-feira (17) vendido a R$ 5,106, 
com queda de R$ 0,043 (-0,84%). A 
cotação abriu estável, mas passou 
a operar em baixa nos primeiros 
minutos de negociação, até con-
solidar-se em torno dos R$ 5,10 
durante a tarde. Na mínima do dia, 
por volta das 14h, a moeda norte-
-americana alcançou R$ 5,09.

Suposto terrorista
Um dos três acusados de parti-

cipar da tentativa de explodir uma 
bomba próximo ao Aeroporto In-
ternacional de Brasília na véspera 
do Natal se entregou à Polícia Civil 
de Mato Grosso na tarde desta 
terça-feira (17).  

Alan Diego dos Santos Rodri-
gues, 32 anos, está detido em 
caráter preventivo em uma de-
legacia da cidade de Comodoro, 
no oeste mato-grossense (cerca 
de 640 quilômetros da capital, 
Cuiabá). Segundo a Polícia Civil, 
ele foi encaminhado ainda ontem 
a uma unidade prisional do Estado, 
onde permanecerá à disposição 
da Justiça. A expectativa é de que 
ele seja transferido para o Distrito 
Federal.

DiCaprio quer arrecadar 
U$ 100 milhões para Amazônia

A ministra do Meio Ambiente Marina Silva disse nesta terça-feira (17), durante o Fórum Econô-
mico Mundial, em Davos, na Suíça, que a fundação do ator de Hollywood Leonardo DiCaprio está 
fazendo um esforço para arrecadar 100 milhões de dólares para o Fundo Amazônia, voltado ao 
financiamento de ações para preservação da floresta.

A mobilização da Fundação Leonardo DiCaprio, voltada para a preservação do meio ambiente e 
de seus habitantes, vem em resposta à retomada do Fundo Amazônia, iniciativa criada em 2008 
com o objetivo de financiar ações que reduzissem as taxas de desmatamento.

Em entrevista coletiva de imprensa, após participar de um painel do evento econômico global, 
Marina também disse que se reuniu com o presidente do Banco Interamericano de Desenvol-
vimento (BID), o brasileiro Ilan Goldfajn, e ele mostrou disposição do organismo multilateral de 
crédito para também contribuir com o fundo, que foi reativado após a posse do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva em 1º de janeiro.

À iniciativa do ministro da Educação, Camilo Santana, em reajustar o piso 
salarial dos professores para R$ 4.420,55 — aumento de quase 15%. Antes, o 
salário inicial era de R$ 3.845,63. O reajuste havia sido divulgado em portaria 
interministerial nos últimos dias do governo de Jair Bolsonaro (PL) e agora foi 
confirmado. Camilo publicou nas redes sociais uma foto assinando portaria 
que estabelece o novo valor. A informação foi publicada no Diário Oficial da 
União dessa terça-feira (17). 

DIVULGAÇÃO REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Confederação Nacional dos Municípios (CNM) por criticar nesta 
terça-feira (17) o reajuste do piso salarial dos professores, oficializa-
do pelo Ministério da Educação (MEC) e publicado no Diário Oficial 
da União. Pelo segundo ano seguido, voltou a orientar os gestores 
municipais a ignorar o aumento anunciado pelo governo federal. 
O piso  é definido pelo governo federal, mas o pagamento é feito 
pelas prefeituras e governos estaduais.
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Em Tempo não só um jornal, é tradição

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Pelo planeta afora, os jornais sentiram a ferroada de 
uma conjunção de razões particularmente desfavoráveis: 
a recessão mundial, que diminuiu os gastos com publici-
dade, e o advento da internet, que arrebatou anúncios, 
principalmente os pequenos e rentáveis classificados, e 
funciona como fonte na maioria das vezes sem custos – 
de fatos, de informações.

Para tentar mudar tal cenário, na Inglaterra, para ter 
sobrevida, os jornais querem leis menos rígidas para fusão 
e aquisição de empresas. Na França, o governo duplicou 
a verba de publicidade e isenta de tributos os gastos dos 
jornais na internet.

Em nenhum outro lugar, contudo, o furacão foi tão 
aterrorizador quanto no Brasil. A crise na economia, que 
esmagou os dois grandes anunciantes em jornais – a indús-
tria imobiliária e a automobilística – além da progressão a 
evolução da era tecnológica, que veio como um terremoto 
na propagação da notícia, ocorreu com a velocidade de 
um raio no país. A dualidade crise econômica-internet 
causou uma devastação. Vários jornais, mesmo bastante 
antigos e tradicionais, apagaram suas luzes.

Desde que os romanos passaram a pregar em locais 
públicos sua Acta Diurna, o manuscrito onde passavam a 
informação sobre disputas de gladiadores, nascimentos 
ou até mesmo execuções, os jornais começaram a entrar 
na civilização. Mas, para subir ao topo, os homens neces-
sitaram fazer uma descoberta insubstituível - o papel, mas 
do que seria o papel sem duas invenções espetaculares? 
A escrita e a impressão. E uma vasta metamorfose social 
- a alfabetização. Em razão disso, um jornal, ainda que 
seja um negócio, não é como vender planos de saúde ou 
fabricar móveis.

No Palácio do Planalto, grupo raivoso conduz o presidente Lula 
a projeto de vingança

“poder moderador, como pensam que são”

Primeira vítima

O “gabinete do ódio”, com 
franco acesso a Lula, tentou 
fazer do ministro José Múcio 
(Defesa) a primeira vítima. O 
grupo desta vez não teve êxito.

 
Fazendo política

O “pecado” de José Múcio, 
para os raivosos, foi exercitar 
seu melhor talento: encantar 
pessoas e buscar soluções po-
liticamente negociadas.

 
Dando as costas

Sob influência do gabinete 
do ódio, Lula abandonou o 
estilo de ampliar apoio, fa-
lando a todos os brasileiros e 
não apenas a seus discípulos. 
 
Vão vai acabar bem

No entorno de Lula já não há 
figuras como Dirceu, Palocci ou 
Gushiken, capazes de “olhar a 
floresta e dar bons conselhos”. 
O mote é a vingança.

 
87 mil delações

O e-mail criado pelo Minis-
tério da Justiça para receber 
delações sobre o paradeiro dos 
envolvidos nos atos de vanda-
lismo em Brasília, no último 
dia 8, registrou mais 87 mil 
mensagens delatando supos-
tos ‘terroristas’. Isso em apenas 
uma semana de atividade. Vale 
lembrar que o próprio ministro 
da Justiça, Flávio Dino, tem a 
conduta questionada e é alvo 
de parlamentares, que o acu-
sam de nada fazer para impedir 
a arruaça.

 
Quem decide

Diz o MJ que as denúncias 
são analisadas pela Secretaria 
Nacional de Acesso à Justiça 
e repassadas às “autoridades 

competentes”.
 

Delatores protegidos

O ministério garante que os 
dados dos denunciantes e as in-
formações passadas são man-
tidas sob total sigilo.

 
Enrolado

No Congresso, Dino tem pela 
frente um pedido de convoca-
ção e outro de CPI para escla-
recer acusação de omissão e 
prevaricação.

 
Não tem jeito

Em países onde pessoas e 
leis são respeitadas, como Es-
tados Unidos, um golpe de R$20 
bilhões, como esse atribuído 
às Americanas, teria resultado 
em cadeia imediata e bloqueio 
de ativos dos responsáveis. No 
Brasil, ganham liminar que os 
protegem de ações dos que 
enganaram.

 
Mercado apartidário

Na posse da presidente do 
Banco do Brasil, Lula contou 
que o Bradesco deu ao PT opo-
sicionista um cartão de crédito 
negado pelo BB. Deveria prote-
ger e não ameaçar o mercado, 
onde decisões não são parti-
dárias.

 
Pré-campanha

Rogério Marinho esteve nesta 
segunda com a cúpula do PL 
para definir rumos da campa-
nha para a presidência do Se-
nado. É o maior adversário de 
Rodrigo Pacheco, candidato de 
Lula, que quer a recondução.

 
Monitoramento

Acordado o apoio a Arthur Lira 
(PP-AL) para Presidência da Câ-
mara, o governo Lula se preocu-

Servidores experientes, que atuaram em diferentes governos, firmam a percepção de que o 
presidente Lula (PT) está perdido e nas mãos de um grupo raivoso de petistas, entre os quais o 
ministro Flávio Dino (Justiça) e a presidente do PT, Gleisi Hoffmann, além da primeira-dama. O 
grupo só pensa em retaliar e seria o responsável pelo discurso cada vez mais hostil de Lula, mos-
trando que ele não lidera um projeto de governo, como definiu o jornalista José Roberto Guzzo, 
e sim um projeto de vingança.

Lula afirmou dias atrás que as Forças Armadas

pa com o comando da Comissão 
de Constituição e Justiça, a mais 
importante da Casa, reservada 
ao PL de Bolsonaro.

 
Prioridades

Haddad (Fazenda) e Marina 
(Meio Ambiente) estão no Fó-
rum Econômico Mundial, na Su-
íça, mas Lula não vai. Ao contrá-
rio do governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Rep), que já 
está lá à cata de investidores.

 
Uso racional

Para cumprir o Plano de Qua-
lidade de Gastos Públicos, a 
governadora de Pernambuco, 
Raquel Lyra, vai economizar 
R$26 milhões em combustível 
da frota do Executivo estadual 
no primeiro ano da tucana

 
Destino

Carlos Jordy (PL-RJ) explicou 
o alto valor gasto com marmitas 
e lanches no cartão corporativo 
do ex-presidente Jair Bolsona-
ro. Diz o deputado que a compra 
foi destinada às crianças da 
Operação Acolhida.

 
Longe de mim

A senadora Damares Alves 
(Rep-DF) negou vínculo com 
réu que tentou explodir ca-
minhão no DF e ocupou cargo 
em secretaria do Ministério dos 
Direitos Humanos. Até ficavam 
em prédios distintos, diz a ex-
-ministra.

DIVULGAÇÃO
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JESUS PARA CRIANÇAS SOLITÁRIAS 

Eu, Jesus, apaixonado pe-
las crianças, vivi numa época 
em que se colocava a perfei-
ção na ancianidade. Numa 
época em que se desprezava 
a infância. As crianças eram 
apenas toleradas. Somen-
te porque um dia seriam 
adultas. Eram tempos em 
que elas não eram conta-
das nas sinagogas. Nem em 
parte alguma. Conversar 
com elas? Era como perder  
o tempo.

Eis porque disse um dia, 
já em missão evangelizadora: 
“Vinde a mim as criancinhas...”

Disse isso, a meus discípulos 
porque conheço as crianças. 
Sei de seus jogos. Suas brin-
cadeiras. Suas criatividades. 
Sei muito de seus corações 
limpos e de suas inocências. 
Até de suas lágrimas e risos! 
Eles reproduzem sentimen-
tos onde sobresai a primazia 
do amor sem fronteiras.

Repito, aos homens de on-
tem e de hoje: “Vinde a mim 
as criancinhas...”

Sejam elas pobres ou ri-
cas. Brancas ou negras. De 
raças, etnias ou religiões 
distintas. Sejam orfãs, ex-
cluídas, marginalizadas ou 
abandonadas. “Vinde, vinde 
a mim as criancinhas.” As 
deficientes, as exploradas, 
inclusive as mimadas e as 
voluntariosas...”

Vinde, as famélicas gera-
das pela miséria e as guerras. 
E, principalmente, as crian-
cinhas solitárias. Não sabeis, 
que neste terceiro milênio, 
dito auto-suficiente em sua 
soberba tecnológica e cien-
tífica; em que o homem se 
veste como Deus, são re-
produzidos aos milhares os 
meninos-solidão?

Sim, a solitude faz moradia 
no peito de cada um, como 
mal do século. Culpa dos 
egos glaciais e dos homens 
de horas curtas. Esquece-
ram do exercício natural do 
diálogo. E de amar os me-
ninos do mundo. Com os 
poros da alma abertos para 

o Sentimento-Maior.
A cada uma dessas crian-

ças carrego em meu colo. E 
a vós, homens de boa von-
tade, compete o seguimen-
to deste “Guia Exato para  
Tempos Intensos”.

1 – Aconselhai sem des-
canso e indicai os caminhos 
seguros para a boa formação 
do corpo e mente e espírito 
dos pequeninos. Tão neces-
sário como o ar aos pulmões, 
o oxigênio ao sangue, e o leite 
ao recém-nascido.

2 – Saibais a hora de re-
primir com leis e atos todas 
as injustiças endereçadas às 
crianças: O trabalho infan-
til, a violência doméstica, os 
meninos soldados, a prosti-
tuição infantil, o assassinato 
ainda no útero...

Conseguireis assim que elas 
sejam como as flores do pân-
tano: Vivem no lôdo e mesmo 
assim não se contaminam.

3 – Levai-os a passeios: A 
parques, cinemas, às feiras 
de livros infantins, ao cir-
co, a Disney e ao Peteleco 
e o palhaço Goiabada das 
muitas rizadas, no Largo. 
Dai-lhes guloseimas e con-
feitos mas tendes de modo 
especial guardado nas mãos, 
a benção de pais, como sol 
vertical do meio-dia.

4 – Oferecei também pre-
sentes em papéis e laços 
coloridos e brilhantes. Tanto 
os de alta tecnologia quanto 
um simples papaguaio de 
papel. Ao mesmo tempo, en-
sinai que nos campos nas-
cem os lírios que estrapolam 
os horizontes no exercício 
dos valores eternos.

5 – Dai aos pequenos limi-
tes. Sim e Não. Feito exem-
plo de ética evangélica do 
bem-viver e bem-amar. So-
mente assim, os livrareis das 
drogas, das companhias ne-
fastas e futuro de sombras. 
Dai-lhes o dom sagrado de 
um sorriso perene.

Fazei isso e tereis vossos 
nomes escritos nos céus. 
Porque cumpristes o desafio 

Carmen Novoa Silva
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras 
e da Academia Marial de Aparecida – SP
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Wilson Lima repassa R$ 750 mil a 
assossiações socioassistenciais no AM
 Cada instituição recebeu 
até R$ 150 mil, recurso 
que poderá ser utilizado 
para aquisição de 
materiais permanentes. 
O governador ressaltou 
a importância dos 
programas sociais no 
Amazonas

O governador Wilson Lima 
iniciou, nesta terça-
-feira (17), o repasse de 
R$ 750 mil em convê-

nios para cinco Organizações 
da Sociedade Civil (OSCs) que 
desenvolvem ações socioassis-
tenciais na capital e no interior 
do Estado.

O pagamento foi feito de for-
ma simbólica no Abrigo Moacyr 
Alves, bairro Alvorada, Zona Sul, 
uma das instituições contem-
pladas pelo edital 001/2022 do 
Fundo de Promoção Social e 
Erradicação da Pobreza (FPS), 
órgão do Governo do Amazonas. 

“Essas instituições vivem ba-
sicamente de doações, vivem 
basicamente do trabalho de vo-
luntários e não tenha dúvida de 
que o apoio do Estado é decisivo 
para que elas continuem aten-
dendo essa clientela e amplian-
do esse leque de possibilidades 
para esses assistidos e para as 
famílias deles”, afirmou Wil-
son Lima, acrescentando que 
seu governo tem como uma 
de suas principais preocupa-
ções o social, por meio de pro-
gramas como Auxílio Estadual  

Em cerimônia no abrigo Moacyr 
Alves, o governador entregou 
cheque simbólico 

e o Prato Cheio.
Estiveram presentes na sole-

nidade o vereador Alan Cam-
pêlo, representando a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM); 
os vereadores Márcio Tavares e 
João Luiz; o depurador estadual 
Abdala Fraxe, representando a 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam); o 
deputado estadual eleito Mário 
César Filho; além de diretores 
de abrigos contemplados, como 
Claudette Maria Mendes Ciarlini 
(Moacyr Alves), Dory ngela de 
Lima Lobato (Iasse) e Thiago 
Esch Gouvêa (Fazenda Esperan-

ça); além da secretária executiva 
do FPS, Kathleen Braz.

“Ao longo desses quatro anos, 
o governo do Estado, por meio 
do Fundo de Promoção, avan-
çou muito para dar esse su-
porte para essas instituições. 
Quando o governador assumiu, 
em 2019, nós tínhamos no inte-
rior do Estado, por exemplo, 14 
instituições recebendo algum 
apoio do governo. Hoje nós te-
mos 46 municípios e em alguns 
municípios nós temos até mais 
de duas instituições”, explicou 
Kathleen Braz.

O edital, lançado pelo gover-

nador Wilson Lima, conta com 
aporte financeiro de R$ 20 mi-
lhões e teve 124 instituições 
aprovadas. Elas atuam no de-
senvolvimento de políticas pú-
blicas de mulher, Pessoas com 
Deficiência (PcDs), crianças e 
adolescentes, idosos, e de in-
clusão social e produtiva.

Neste primeiro momento, fo-
ram destinados R$ 749.899,00 
para cinco instituições sociais: 
Associação Educacional e Be-
neficente Pão da Vida – NACER; 
Obra Social Nossa Senhora da 
Glória Fazenda da Esperança 
(SJC); Núcleo de Amparo Social 

DIVULGAÇÃO

Juiz Luís Carlos Valois tem 
contas nas redes sociais retidas

STF suspende indulto para PMs 
condenados no Carandiru 

Divulgação

Juiz afirma que não foi informado do motivo para suspensão das contas 

GABRIELA BRASIL

O juiz da vara de execução do 
Amazonas, Luís Carlos Valois, teve 
suas contas nas redes sociais re-
tidas nesta semana. A suspensão 
veio pela determinação do Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ). 
As razões para a retenção das 
contas de Valois na internet ainda 
não foram esclarecidas.

O magistrado confirmou a sus-
pensão da sua conta do Twitter 
por meio de uma publicação no 
Facebook, rede social em que seu 
perfil ainda não foi bloqueado. No 
post, Valois informou desconhe-
cer os motivos para a suspensão 
da conta na rede social.  

Também disse que iria respeitar 
a decisão do CNJ e se afastaria 
das outras redes sociais como 
o Instagram e o Facebook, que 
no momento da publicação não 
estavam suspensos.

Até a noite dessa terça-feira 
(17), apenas o Facebook ainda não 
havia suspendido a conta do juiz.

“Não sei o motivo ainda, não fui 
intimado, mas, até em respeito 
à decisão do CNJ, não me mani-
festarei nas redes mesmo com 
a conta ainda não bloqueada. 

Vocês não verão da minha parte 
nenhuma queixa ou acusação de 
pessoas. Se institucionalmente eu 
errei, que isso seja resolvido de 
forma justa”, afirmou Valois. 

Prisão de manifestantes
A determinação do CNJ para sus-

pender as contas de Luís Carlos 
Valois veio após as recentes pu-
blicações do Juiz nas redes sociais 
sobre o sistema prisional brasileiro.

Nos posts, Valois escreveu a res-
peito das prisões dos manifestan-
tes apoiadores do ex-presidente 

Jair Bolsonaro (PL), que protagoni-
zaram cenas de violência e destrui-
ção nas sedes dos Três Poderes, no 
dia 8 de janeiro, em Brasília.

Em um dos posts, critica o uso do 
celular pelos manifestantes presos, 
durante a detenção em um ginásio 
em Brasília. “Sendo o celular um 
instrumento ou prova do crime, 
deve ser apreendido sim”.

Luís Carlos Valois é conhecido por 
sua atuação como juiz garantista 
e defensor dos direitos humanos. 
Também ganhou visibilidade por 
ser ativo nas redes sociais.

 A presidente do STF (Su-
premo Tribunal Federal), 
ministra Rosa Weber, sus-
pendeu, em caráter provi-
sório, o indulto dado pelo 
então presidente Jair Bol-
sonaro (PL) aos policiais 
condenados pelo massa-
cre do Carandiru.

A ministra cita que o in-
dulto pode “vir a confi-
gurar transgressão às re-
comendações” feitas pelo 
relatório 34/2000 da Co-
missão Interamericana de 
Direitos Humanos da OEA 
(Organização dos Estados 
Unidos), que orientou uma 
investigação ampla e a 
punição dos responsáveis 
pelo massacre na Justiça 
brasileira.

O último indulto natalino 
assinado pelo, até então, 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL) tem um artigo inédi-
to que concede perdão a 
todos os policiais milita-
res condenados pelo mas-
sacre do Carandiru, ocorri-
do em 1992, em São Paulo.

Na ocasião, 111 presos 
foram mortos em opera-
ção policial depois de uma 
rebelião do pavilhão 9 da 

Casa de Detenção, no Com-
plexo Penitenciário do Ca-
randiru, em São Paulo (SP). 
O Tribunal do Júri conde-
nou 74 agentes do Estado 
a penas que variam de 48 
a 624 anos de prisão. Os 
condenados, no entanto, 
respondem pelos crimes 
em liberdade.

Embora não cite nomi-
nalmente nenhum dos 
PMs, o texto do artigo des-
creve circunstâncias par-
ticulares que se encaixam 
perfeitamente na situação 
dos 74 condenados pelo 
assassinato de presos em 
outubro de 1992.

Pela lei brasileira, as con-
denações pelo massacre do 
Carandiru não podem mais 
ser revistas na Justiça. A 
defesa dos policiais buscava 
diminuir o tamanho das pe-
nas. Dos condenados,  cin-
co já morreram no decorrer 
dos 30 anos do caso. 

A Procuradoria Geral da 
República argumenta que 
o decreto do ex-presiden-
te “afronta a dignidade 
humana” e os princípios 
básicos do direito inter-
nacional. 

DECISÃO JUDICIAL MASSACRE DO CARANDIRU

Tomás de Aquino – Abrigo Mo-
acyr Alves; Obra Social Nossa 
Senhora da Glória – Fazenda da 
Esperança Dom Gino Malves-
tio; e Coração do Pai Iranduba. 
Cada instituição recebeu até 
R$ 150 mil, recurso que poderá 
ser utilizado para aquisição de 
materiais permanentes; remu-
neração da equipe encarrega-
da da execução do plano de 
trabalho; prestação de servi-
ços especializados de tercei-
ros que viabilize a execução 
de projetos autossustentáveis; 
serviço de adequação e espaço 
físico; e ações de combate à 
pobreza e de geração de tra-
balho e renda.

“Esse edital é muito importan-
te para nós, porque vai trazer 
mais conforto e qualidade de 
vida para os acolhidos que mo-
ram aqui. São macas hospitala-
res, bombas, aparelhos que vão 
ficar na enfermaria e também 
aparelhos para fisioterapia. Isso 
vai trazer uma maior qualidade 
de vida para eles. É impres-
cindível o governo estar nesse 
apoio conosco de mãos dadas. 
Isso é maravilhoso”, destacou a 
diretora do abrigo Moacyr Alves, 
Claudete Ciarlini. 

FPS
O Fundo de Promoção Social 

e Erradicação da Pobreza atua 
fomentando projetos autossus-
tentáveis, de geração de empre-
go, renda e inclusão social, que 
garantem os direitos dos idosos, 
crianças, adolescentes e Pesso-
as Com Deficiência e pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
social e econômica.



Omar Aziz articula visita de Lula 
ao AM: ‘possibilidade grande’
Essa visita deve 
acontecer no mês de 
março, no município 
de Parintins (a 369 
quilômetros da capi-
tal amazonense)

concentra entre o PL e o PT. O 
cargo é altamente cobiçado pelos 
partidos, justamente porque, caso 
o presidente seja afastado, o vice-
-presidente ocupará o lugar.

Lira assumiu a presidência da 
Casa em fevereiro de 2021. Ao lon-
go da sua atuação, o deputado fir-

mou aliança com o governo Bolso-
naro. Atualmente, com o governo 
Lula, o presidente busca alcançar a 
reeleição com aproximação do PT e 
outros partidos de esquerda. Ainda 
em novembro, a Federação PT, PC 
do B e PV e PSB oficializaram o  
apoio a Lira.

DIVULGAÇÃO

Esta possível visita trará à tona as discussões sobre a Zona Franca e o Polo Industrial de Manaus
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As reuniões acontecem às vésperas da eleição para presidência da Câmara 

Arthur Lira se reúne com 
bancada federal do AM

DIÁLOGO NA CÂMARA
DIVULGAÇÃO

Ainda sem data defi-
nida, o senador Omar 
Aziz (PSD) afirmou, em 
entrevista ao Em Tem-

po, nesta terça-feira (17), que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) pretende visitar 
o Amazonas. Essa visita deve 
acontecer no mês de março, no 
município de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus).

O senador Omar Aziz informou 
ao Em Tempo que conversou 
com o presidente Lula por te-
lefone na manhã do último sá-
bado (13) e perguntou quando 
ele visitaria o Amazonas. Em 
resposta, Lula disse que viria 
no próximo grande evento do 
Estado. 

Ao Em Tempo, Aziz ressaltou 
que está articulando a vinda de 
Lula ao Estado e que, possivel-
mente, o presidente deve pres-
tigiar, em março, a inauguração 
da subestação de transmissão 
de energia elétrica, o Linhão de 
Tucuruí, no município de Pa-
rintins.

“O prefeito Bi Garcia disse 
que em março  vai inaugurar 
o Linhão de Tucuruí. Aí liguei 
hoje para o ministro de Minas e 
Energia e falei que o presidente 
quer vir aqui em março”, afirmou 
o senador.

No dia 26 de janeiro, Omar 
Aziz terá uma próxima conversa, 
em Brasília, com o presidente 
para definir a visita de Lula ao 
Amazonas.

“Ele [Lula] afirmou que queria 
vir aqui [no Amazonas]. A pro-
babilidade dele vir [em março] é 
muito grande, se não acontecer 

nenhum grande outro fato”.
Esta possível visita trará à 

tona as discussões sobre a Zona 
Franca e o Polo Industrial de 
Manaus (PIM), maiores afeta-
dos negativamente pelas deci-
sões atuais sobre o fim do IPI, 
bandeira levantada por Geraldo 
Alckmin (PSB), vice-presidente 
e Ministro do Planejamento.

“A reforma tributária é central. 
Ela pode fazer o Produto Interno 
Bruto (PIB) crescer, ela pode 
trazer eficiência econômica, 
simplificando a questão tribu-
tária e entendo que é essencial, 
inclusive para a indústria”, disse 
Geraldo em reunião na sede 

da Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp).

O vice-presidente também 
demonstrou interesse em uma 
visita ao Amazonas, confirman-
do em entrevista que já está 
conversando com líderes polí-
ticos locais.

“Reconheço a importância da 
Zona Franca de Manaus e vou 
reforçar, ao lado do deputado 
Serafim Corrêa, a importância 
do debate sobre a Suframa. Es-
tou dependendo só de agenda, 
pois estou ainda organizando o 
governo”, afirmou Alckmin.

Além dessa pauta, poderá ser 
discutido o desenvolvimento 

sustentável na Amazônia pro-
metido durante a campanha. 
Durante sua visita em agosto 
de 2022, Lula afirmou que pre-
tende explorar a região com res-
ponsabilidade, abrindo espaço 
para cientistas e pesquisadores. 
Também prometeu que a Sufra-
ma será preservada, visando a 
um “ganho coletivo”, de acordo 
com o presidente. 

Fundo Amazônia
A pauta ambiental é uma das 

prioridades da nova gestão fede-
ral; e, nessa segunda-feira (16), o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, participou das primei-

ras reuniões no Fórum Econô-
mico Mundial, em Davos. 

O ministro explicou que a 
economia estará diretamente 
alinhada aos fatores do meio 
ambiente, o que passa direta-
mente pela Amazônia. 

“A sustentabilidade ambien-
tal ganhou uma dimensão na 
qual o Brasil tem muito a ofe-
recer, não apenas em termos 
da retomada dos compromissos 
históricos, como combate ao 
desmatamento, energia reno-
vável, mas também na pauta 
do desenvolvimento”. 

A ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva, disse ontem (17), du-
rante o Fórum Econômico Mun-
dial, em Davos, na Suíça, que a 
fundação do ator de Hollywood 
Leonardo DiCaprio está fazendo 
um esforço para arrecadar 100 
milhões de dólares para o Fundo 
Amazônia, voltado ao financia-
mento de ações para preservação 
da floresta.

Em entrevista coletiva após par-
ticipar de um painel do evento 
econômico global, Marina tam-
bém disse que se reuniu com o 
presidente do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento (BID), o 
brasileiro Ilan Goldfajn, e ele mos-
trou disposição do organismo mul-
tilateral de crédito para também 
contribuir com o fundo, que foi re-
ativado após a posse do presidente  
Lula (PT). 

A mobilização da Fundação 
Leonardo DiCaprio, voltada 
para a preservação do meio 
ambiente e de seus habitantes, 
vem em resposta à retomada 
do Fundo Amazônia, iniciativa 
criada em 2008 com o objetivo 
de financiar ações que reduzis-
sem as taxas de desmatamento.

O fundo estava paralisado 
desde abril de 2019, quando 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
anunciou a revogação de 250 
decretos, que incluíam a criação 
do COFA (Comitê Orientador do 
Fundo Amazônia) e do CTFA 
(Conselho Técnico do Fundo 
Amazônia).

GABRIELA BRASIL 

 A nova bancada dos deputados 
federais do Amazonas se encon-
trou, na noite desta terça-feira 
(17), com o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP), para discutir a 
eleição da nova Mesa Diretora 
da Casa Legislativa federal. Na 
reunião, que aconteceu em Bra-
sília, os parlamentares também 
discutiram as principais demandas 
do estado.  

A menos de duas semanas para 
a eleição da Mesa Diretora da Câ-
mara dos Deputados, marcada para 
acontecer no dia 1º de fevereiro, 
as articulações para a escolha dos 
novos integrantes já deram anda-
mentos.

Nesse cenário de diálogo e busca 
por apoios, os oito deputados fede-
rais eleitos pelo Amazonas partici-
param de um jantar na residência 
oficial do presidente da Câmara 
dos Deputados.

Ao Em Tempo, o deputado federal 
eleito Fausto Júnior (União Brasil) 
afirmou que foi convidado por Ar-

thur Lira para participar da reunião 
em Brasília. Também destacou que 
apoiará a reeleição de Lira à pre-
sidência da Casa por avaliar que o 
atual presidente possui uma pos-
tura “neutra”.

“Não existe outra candidatura, 
pois ele vem consolidando sua re-
eleição por ser um deputado, que 
assim como a maioria da Câmara, 
não apoiou Lula e tem uma pos-
tura neutra. Além de ser o único 
nome capaz de mediar o debate no 
parlamento garantindo que cada 
parlamentar possa atuar de for-
ma plena e independente em seu 
mandato”.

O deputado federal Silas Câma-
ra (Republicanos) ressaltou que a 
reunião teve o objetivo de apro-
ximar a nova bancada federal do 
Amazonas de Lira e trazer para a 
discussão os interesses do Ama-
zonas, como o fortalecimento da 
Zona Franca de Manaus (ZFM) e “os 
nossos desafios,  por exemplo nes-
sa área ambiental, a defesa do de-
senvolvimento e da propriedade do  
nosso estado”.

“Também a eleição pra presi-
dente, que acontecerá no dia 1º de 
fevereiro. Portanto, é uma oportu-
nidade muito importante para ob-
ter do presidente Arthur Lira esses  
compromissos”, afirmou.

A assessoria do deputado eleito 
Amom Mandel (Cidadania) infor-
mou ao Em Tempo que o parlamen-
tar dialogou tanto com o presidente 
Arthur Lira, quanto com outros 
postulantes para a Mesa Diretora 
a respeito das pautas relacionadas 
ao Amazonas.

Eleição e Mesa Diretora
No dia 1º de fevereiro, os 513 de-

putados federais eleitos tomarão 
posse na Câmara Federal. Em se-
guida, acontecerá a eleição para a 
presidência e Mesa Diretora, sendo 
o favorito para o comando nos pró-
ximos dois anos o atual presidente 
Arthur Lira.

Ainda que Lira seja o mais cotado 
para o cargo, as costuras para os 
outros cargos da mesa diretora 
também começam a se desenrolar. 
A briga para a vice-presidência se 
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Produção de motocicletas do PIM 
teve aumento de 18,2% em 2022

Em dezembro foram fabricadas 85.117 unidades de motocicletas

O A produção de motocicle-
tas do Polo Industrial de 
Manaus – PIM chegou a 
1.413.222 unidades no ano 

de 2022, sendo 18,2% superior ao 
registrado no ano anterior (1.195.149 
motocicletas). Em dezembro fo-
ram fabricadas 85.117 motocicletas, 
11,5% a mais do que o mesmo mês 
do ano passado (76.359 unida-
des) e 34,1% menor em relação a 
novembro (129.216 motocicletas). 
Os dados foram divulgados ontem 
(17) pela Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, Ci-
clomotores, Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo).  

Na avaliação do presidente da 
Abraciclo, Marcos Fermanian, esses 
números comprovam a retomada 
de crescimento do segmento após 
enfrentar um primeiro bimestre de-
safiador devido à pandemia da co-
vid-19, que voltou a atingir a cidade 
de Manaus. “Depois disso, o ritmo 
de produção cresceu mês a mês 
para atender ao consumidor que 
passou a utilizar a motocicleta como 
instrumento de trabalho, evitar a 
aglomeração no transporte público 
ou ter maior agilidade e mobilidade 
nos centros urbanos”.

A retração de dezembro era espe-
rada devido às férias coletivas, que já 
estavam programadas. “Nesse perío-
do, as fábricas aproveitam para reali-
zar serviços de manutenção e instalar 
novos equipamentos nos centros de 
produção”, disse Fermanian.

De acordo com o levantamen-
to mensal, no ano passado foram 
vendidas 1.361.941 unidades, o que 
representa alta de 17,7% na compa-
ração com o ano de 2021 (1.156.776 
unidades). Em relação ao mesmo 
mês do ano passado, houve alta de 
17,7% (132.204 motocicletas), ante as 
112.363 comercializadas, e 7,3% supe-
rior às 123.214 unidades emplacadas 

NEGÓCIOS

Startups da Amazônia buscam investimento internacional
DIVULGAÇÃO

O encontro acontecerá via on-line com investidores 

Aproximadamente 20 startups 
da Amazônia vão apresentar seus 
negócios para investidores no 
Amazon Connections, que acon-
tece nesta quarta-feira (18), das 
8h às 19h30, com transmissão 
gratuita por meio do canal do 
Innovation Studio no Youtube 
(www.youtube.com/@innova-
tionstudio_1).

O evento, promovido pela In-
novation Studio, em parceria com 
a Taiwan Trade Center do Brasil 
(TAITRA) e a InnoVEX Taiwan, 
tem o objetivo de identificar e 
conectar negócios da Amazônia 
a investidores e empresas in-
ternacionais de tecnologia por 
meio da InnoVEX Taiwan, uma 
exposição exclusiva para star-
tups que ocorre dentro da feira 
Computex Taipei, em Taiwan, a 
segunda maior feira de tecno-
logia do mundo.

Além disso, vai reunir empre-
sas investidoras, startups, incu-
badora, aceleradoras, institutos 
de Ciência e Tecnologia, secre-
tarias de Tecnologia, Ventures 
Builders, coordenações de Pro-
gramas Prioritários, associações 
de startups, fundo de investi-

mento e consultorias. 
Segundo o diretor técnico do 

Creathus Instituto de Tecnologia 
da Amazônia e um dos organi-
zadores do evento, Marivaldo do 
Vale Albuquerque, a programação 
foi planejada para abranger o atual 
ecossistema de inovação da Ama-
zônia e das empresas de tecnologia.

“Vamos promover a interação 
entre os atores locais e os repre-

sentantes de Taiwan, apresentar 
as startups para investidores, co-
nhecer empresas locais que já 
alçaram projeção internacional 
e também discutirmos a impor-
tância de conectar o nosso ecos-
sistema a outros ecossistemas 
nacionais e internacionais. Desta 
forma, pretendemos colaborar 
com empreendedores da região 
amazônica para a expansão de 

em novembro.
Com 22 dias úteis, a média de 

emplacamentos em dezembro foi de 
6.009 unidades/dia. Na comparação 
com o mesmo mês de 2021, que teve 
um dia útil a mais, houve alta de 
23% (4.885 unidades por dia). Já em 
relação a novembro, com dois dias 
úteis a menos, foi registrado recuo 
de 2,5% (6.161 motocicletas por dia).

As exportações totalizaram 55.338 
unidades em 2022, o que correspon-
de a uma elevação de 3,5% na com-
paração com o ano anterior (53.476 
motocicletas). A projeção revisada 
era embarcar 59.000 unidades para 
o exterior. De acordo com levan-
tamento do portal de estatísticas 

de comércio exterior Comex Stat, 
que registra os embarques totais de 
cada mês, analisados pela Abraciclo, 
a Colômbia foi o principal destino, 
com 15.686 unidades, representan-
do 27,6% do volume exportado. Em 
segundo lugar, ficou a Argentina 
(13.538 motocicletas com 23,8% das 
exportações), seguida pelos Estados 
Unidos (12.211 unidades e 21,5%).

Em dezembro, foram exportadas 
3.926 motocicletas, volume 19,6% 
maior em relação ao mesmo mês 
de 2021 (3.283 unidades) e 6,3% su-
perior ao embarcado em novembro 
(3.695 motocicletas). Segundo dados 
Comex Stat, o principal destino foi a 
Argentina que recebeu 1.440 unida-

des, o que corresponde a 25,8% do 
total exportado. Em segundo lugar, 
ficaram os Estados Unidos (1.238 mo-
tocicletas e 22,2% das exportações), 
seguidos pela Austrália (1.160 unida-
des e 20,8%).

Projeções para 2023
A Abraciclo estima que as unidades 

instaladas no PIM deverão produzir 
1.550.000 motocicletas em 2023. O 
volume representa alta de 9,7% na 
comparação com as 1.413.222 unida-
des que saíram das linhas de mon-
tagem em 2022.

No varejo, a perspectiva é de que 
sejam emplacadas 1.490.000 mo-
tocicletas, o que corresponde a alta 

Em Tempo

DIVULGAÇÃO

de 9,4% em relação a 2022 (1.361.941 
unidades). As exportações deverão 
alcançar 59.000 unidades, aumento 
de 6,7% sobre o volume registrado no 
ano passado (55.338 motocicletas).

“Após três anos de pandemia, es-
tamos aumentando a produção para 
atender ao crescimento da demanda 
do mercado, que retoma gradati-
vamente aos volumes anteriores. 
Por outro lado, estamos atentos a 
possíveis incertezas econômicas, 
consequência da elevação dos cus-
tos globais de produção, da defini-
ção da política do novo governo, do 
andamento das reformas política e 
administrativa, do fator Custo Brasil, 
entre outros”, analisou Fermanian.

seus negócios, seja localmente, 
seja globalmente”, afirma.

Outra organizadora do evento e 
CMO da Venture Builder VB92, Ni-
colle Amorim, informa que o Ama-
zon Connections será um espaço 
de troca, aprendizado e fomento 
da cultura de negócios. “Estamos 
construindo, com isso, uma base 
de pessoas e empresas para que 
elas tenham uma oportunidade 

de se posicionar no ecossistema 
de inovação e de ficar por den-
tro das oportunidades de negócio. 
Isso servirá de recurso para quem 
procura informação, parcerias ou 
ajuda, seja para fazer investimen-
tos ou amadurecer negócios de 
impacto, principalmente para que 
sejam mais sustentáveis e efetivos 
em sua capacidade de transforma-
ção na sociedade”, comenta.
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Ministério da Educação faz reajuste 
de 15% no piso salarial de professores

A O Ministério da Educação 
(MEC) publicou no Diário 
Oficial da União, ontem (17), 
o reajuste no piso salarial 

de professores para R$ 4.420,55 
— aumento de quase 15%. Antes, 
o salário inicial era de R$ 3.845,63. 

O anúncio foi publicado nas redes 
sociais do ministro da Educação, 
Camilo Santana, que assinava a por-
taria que estabelece o novo valor. 

“Anuncio aos nossos professores 
e professoras que assinei portaria 
que estabelece o novo Piso Ma-
gistério 2023: R$ 4.420,55. O piso 
de 2022 era R$ 3.845,63. A valo-
rização dos nossos profissionais 
da educação é fator determinante 
para o crescimento do nosso país”, 
escreveu. 

O presidente da Confederação 
Nacional dos Trabalhadores em 
Educação (CNTE), Heleno Araújo, 
publicou no fim da semana passada 
uma nota cobrando o reajuste no 
piso, cobrando que o valor deveria 
ser pago a partir da publicação da 
portaria de dezembro, mas tradi-
cionalmente os estados e muni-
cípios só seguem o reajuste, após 
anúncio do MEC.

“Como nós estamos já na segunda 
quinzena de janeiro, precisamos 
ganhar agilidade em termos de 
anúncio para quebrar a resistência 
desses maus pagadores e fortale-
cer a luta dos nossos sindicatos”, 
disse.

Criticas 
A Confederação Nacional dos 

Municípios (CNM) o reajuste do 
piso salarial dos professores ofi-
cializado pelo MEC e, pelo segundo 

REPRODUÇÃO

Mulheres empreendedoras recebendo palestras pela SES

Procon-AM apreende em fiscalização 
carne e outros produtos

Michelle Bessa é a nova 
diretora-presidente da ADS 

DIVULGAÇÃO

Produtos variados com validade vencida e embalados incorretamente

Produtos variados com validade vencida 
e embalados incorretamente

O Instituto de Defesa do Con-
sumidor (Procon-AM), apreendeu 
ontem (17), mais de 112 quilos de 
carne imprópria para consumo, 
10 quilos de pirarucu e outros 
produtos em um supermercado 
no bairro da Praça 14 de Janeiro, 
zona sul de Manaus. No esta-
belecimento, foram encontradas 
peças de carne e peixe com a co-
loração escura e com mau cheiro, 
impróprias para o consumo.

Os produtos expostos sem pra-
zo de validade e com o prazo de va-
lidade vencido foram retirados das 
prateleiras, itens como ração para 
gatos, enlatados, pães, torradas, 
presunto, suco de laranja, polpa 
de frutas e material de limpeza. 
Todos os produtos apreendidos 
foram descartados no lixo.

De acordo com diretor-presi-
dente do Procon-AM, Jalil Fraxe, 
as infrações no local resultaram 
na comprovação de irregularida-
des, e foram lavrados autos de 
constatação e infração, conforme 
previsto no Código Nacional de 
Defesa do Consumidor.

“É inaceitável que o estabele-
cimento venda produtos impró-
prios para o consumo humano, 
tentando burlar a veracidade da 
validade, desrespeitando o Có-
digo de Defesa do Consumidor”, 
afirmou Fraxe.

O chefe de fiscalização do Procon-
-AM, Pedro Malta, que esteve à frente 
da fiscalização, solicita aos consumido-
res que fiquem atentos à validade dos 
produtos nos estabelecimentos, que 
não comprem produtos sem prazo de 
validade e que, ao ver um produto com 
o prazo de validade vencido, denuncie.

Acordo de cooperação
Para dar maior resultado em me-

lhorias na assistência à população, 
PROCON-AM assinou um acordo de 
cooperação com o Departamento de 
Perícia Técnico Científica da Polícia Civil 
do Amazonas (DPTC), representada 
pelo perito criminal, Madson Nasci-
mento. 

 A parceria entre as duas Instituições 
tem por objetivo atender as deman-
das pertinentes e pontuais dos con-
sumidores. Com o auxílio da perícia, 
ampliando e efetivando os trabalhos 
de fiscalização que precisam ser pe-
riciados.

 Madson Nascimento afirma que 
estará trabalhando em conjunto com 
o Procon-AM para a execução de 
perícias que requerem laudo técni-
co em produtos apreendidos, após 
blitz de fiscalização realizadas pelo 
Procon-AM. “Atender as demandas 
e garantir a segurança dos produtos 
com eficiência aos consumidores é o 
nosso compromisso com à população 
amazonense”, afirma Nascimento.

A diretora-presidente da 
Agência de Desenvolvimento 
Sustentável (ADS), Michel-
le Bessa, foi reconduzida 
ao cargo nesta terça-feira 
(17), conforme publicação no 
Diário Oficial do Estado. A 
gestora, de 39 anos, foi a 
primeira mulher a assumir a 
presidência do órgão em 2021 
e, desde então, esteve à fren-
te de programas inéditos do 
Governo do Amazonas volta-
dos para o fortalecimento do 
setor primário. 

Em discurso a nova gestora 
da ADS, agradeceu o voto 
de confiança do Estado do 
Amazonas. “Agradeço ao go-
vernador Wilson Lima pela 
confiança em meu trabalho e 
por ter a oportunidade de dar 
continuidade aos programas 
e projetos da ADS, que contri-
buem para o crescimento do 
segmento aqui no Amazonas, 
sobretudo no interior do Es-
tado”, salientou. 

História
À frente da ADS, Michelle 

Bessa, coordenou conquis-
tas para trabalhadores do 
setor primário como o paga-
mento inédito da Subvenção 
do Pirarucu a pescadores de 
manejo e a liberação do pa-

gamento, no mesmo ano da 
safra, da Subvenção da Juta 
e Malva a juticultores. 

Outra ação de destaque 
gerida pela ADS, ao longo 
de sua gestão, é o Progra-
ma de Assistência Familiar 
(PAF), com duas finalidades 
básicas: promover o aces-
so à alimentação a famílias 
em vulnerabilidade social e 
incentivar a agricultura fa-
miliar. Em 2022, o programa 
credenciou 28 cidades para 
fornecimento de alimentos, 
fomentando o setor em mais 
de R$ 25 milhões.

Economia8

FISCALIZAÇÃO SETOR PRIMÁRIO

O aumento foi de 
R$3.845 para R$ 4.420 
enfrentando críticas 
da CNM quanto ao 
reajuste para este ano 
na categoria

ano seguido, voltou a orientar os 
gestores municipais a ignorar o 
aumento anunciado pelo governo 
federal.

A declaração do presidente da 
CNM, Paulo Ziulkoski, com aumen-
to de salário dos educadores o 
custo total desse reajuste pode 
impactar a gestão educacional no 
Brasil, agravando a situação fiscal 
dos municípios. “O impacto torna 
ingovernável. Estamos orientando 
os municípios a não concederem, 
por mais que entendamos como 
importante. Esse montante invia-
biliza a educação no Brasil. Aí, nós 

vamos ver o MEC apresentando 
grandes projetos para salvar a edu-
cação no Brasil, enquanto tira esse 
valor dos municípios”, enfatiza.

O reajuste do piso salarial do 
magistério (profissionais com for-
mação em magistério em nível mé-
dio e carga horária de trabalho de 
40 horas semanais) é concedido 
anualmente em janeiro. É calcu-
lado com base na comparação do 
valor anual por aluno do Fundeb 
dos dois últimos anos. Entre 2021 
e 2022, a variação registrada foi de 
14,95% – exatamente a atualização 
oficializada pelo governo federal.



   Redação

O Centro Estadual de Referên-
cia e Apoio à Mulher (Cream) 
atende, por semana, cerca 
de 144 mulheres vítimas de 

violências que podem contar com 
atendimento psicossocial, orienta-
ção familiar, encaminhamento jurídi-
co, e projetos especializados, visando 
a autonomia da mulher.

A empreendedora, Anita Carvalho, 
61 anos, assistida do Cream, rela-
tou como o atendimento a ajudou 
a superar a violência sofrida. Ela 
procurou a Secretaria de Justiça, Di-
reitos Humanos e Cidadania (Sejusc) 
e conseguiu o apoio que precisava 
para ter a independência financeira 
e sair de ciclo com danos emocionais.

“Hoje eu sou melhor pelo apoio 
mental e social que eu tive aqui. 
No Cream eu aprendi muito, agora 
tenho um mini negócio, vendo mi-
nhas plantinhas e merendas, sou 
independente. Antes eu não dor-
mia, não comia, era muito debilita-
da. Agora, eu percebo como mudei 
e tenho autonomia, vejo situações 
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Cream apoia mulheres vítimas 
de violência doméstica no AM
Centro promove o 
enfrentamento à 
violência contra a 
mulher com projetos

LINCOLN FERREIRA/SEJUSC

Mulheres que sofrem violência podem ter apoio psicossocial

que antes eu não percebia e tenho a 
coragem de falar e aconselhar outras 
mulheres a procurar ajuda”, frisa a 
empreendedora, após um ano de 
acompanhamento.

Cream
No Cream, elas podem fazer cursos 

de capacitação em diversas áreas 
para o mercado de trabalho, buscan-
do sua identidade social, comparti-
lhando experiências e atuando com 
a arteterapia.

O Cream está situado na avenida 
Presidente Kennedy, 399, no bairro 
Educandos, na zona sul de Manaus. A 
unidade recebe as mulheres vítimas 
de violência com uma primeira assis-
tência psicossocial na sede e após 
triagem, as assistidas participam de 
sessões semanais com acompanha-
mento psicológico de forma individu-
al ou em grupo, tanto para a vítima 
quanto para a família.

Por meio de projetos sociais, como 
“Café com Mulheres” e “Arteterapia”, 
as mulheres podem realizar o traba-
lho de autonomia, cuidado mental e 
atendimento psicológico de forma 
lúdica na unidade, compartilhamen-
to de experiências, interação social, 
lazer e autoconhecimento, além de 
cursos de capacitação para o mer-
cado de trabalho.

Jussara Pedrosa, secretária da Se-
jusc, reforça que o atendimento é 
um meio de fortalecer as mulheres 

Maus-tratos a PcDs podem ser 
denunciados via mensagem

Maus-tratos contra a Pessoa 
com Deficiência (PcD) poderão  
ser denunciados de forma mais 
fácil e rápida, para garantir  a 
integridade física  e psicológica 
dessas pessoas. 

A Lei nº 6.178, sancionada pelo 
governador do Estado, Wilson 
Lima, no dia 03 de janeiro de 
2023 permitiu a criação do serviço 
telefônico via aplicativo de men-
sagens para denúncia de maus-
-tratos contra a Pessoa Com Defi-

ciência, podendo ser realizado por 
familiar ou qualquer cidadão que 
perceba indícios ou testemunhe 
tais atos de violência.

Criada pela deputada Joana 
Darc (União Brasil), a lei possi-
bilita que as denúncias sejam 
cadastradas, selecionadas e ave-
riguadas de imediato, a fim de 
que sejam tomadas as medidas 
cabíveis por Lei e seu encami-
nhamento à Delegacia Policial 
mais próxima do fato.

O serviço será único e exclusivo 
para recebimento de fotos, men-
sagens e vídeos referentes ao 
motivo das denúncias, não sendo 
permitido por meio de ligações. A 
identidade do denunciante será 
mantida em total sigilo.

A Lei também orienta as pes-
soas responsáveis pelos cuidados 
com a Pessoa com Deficiência e 
a comunidade em geral, que ao 
detectarem o caso de violência 
efetuem a denúncia de imediato.

É LEI

PcD sofre maus-tratos físicos e psicológicos

DIVULGAÇÃO

Estudantes terão atendimento 
psicossocial dentro das escolas

AJUDA

Castramóvel estaciona no 
Shopping Phelippe Daou

   Em Tempo

A Unidade Móvel de Cas-
tração, o “Castramóvel”, re-
aliza nos dias 18 a 21 de 
janeiro, mais uma ação iti-
nerante em Manaus. O aten-
dimento ficará disponível no  
Shopping Phelippe Daou, 
localizado na Avenida Ca-
mapuã, nº 2939, bairro Ci-
dade de Deus, Zona Leste  
da capital.

Para garantir a castração 

solidária, os tutores inte-
ressados devem realizar o 
agendamento prévio, por 
meio WhatsApp do Disque 
Castração: (92) 98602-4456. 
No ato, é necessário apre-
sentar RG, CPF e uma foto 
do animal.

As castrações serão reali-
zadas a partir das 9h, nos dias 
18, 19, 20 e 21 de janeiro. A 
Unidade Móvel estará esta-
cionada na segunda entrada 
do shopping popular.

CASTRAÇÃO

   Em Tempo

As escolas da rede pública e 
particular de Manaus irão pos-
suir atendimento psicossocial 
com assistente social e psicó-
logo. A Lei nº 5493, da vereadora 
Yomara Lins (PRTB), pretende 
ajudar crianças e adolescen-
tes que estão passando por 
qualquer tipo de violência, seja 
bullying, abusos físicos, emocio-
nais, precariedade e entre outras 
situações do cotidiano.

O estudante será observado e 
avaliado por profissionais quali-
ficados dentro das escolas a cada 
três meses e o atendimento será 
organizado conforme a deman-
da das escolas, na modalidade 
voluntária. 

O atendimento psicossocial 
será realizado a cada três meses 
e organizado conforme a deman-
da das escolas, na modalidade 
voluntária. 

A vereadora afirma que diver-
sos profissionais da área já es-

tão se disponibilizando de forma 
voluntária. 

“É uma grande bênção ter a dis-
ponibilidade deles, para ajudar 
nossas crianças e adolescentes, 
que necessitam de atenção e 
apoio profissional. Tenho certe-
za que nossa cidade só tem a ga-
nhar com isso e eles e elas terão 
melhor qualidade de vida com 
este acompanhamento especial 
e os profissionais uma experi-
ência incrível que acrescentará 
muito em currículo”, ressaltou.

vítimas de violência e buscar meios 
para que ela seja a protagonista de 
sua vida e siga as próprias escolhas.

Maricília Costa, titular da Secretaria 
Executiva de Políticas para as Mulhe-
res, comenta como o enfrentamento 
à violência e a preservação dos direi-

tos da mulher é realizado por meio da 
conscientização, capacitação e pre-
venção ao adoecimento emocional.

“O Cream prioriza a saúde mental, 
o tratamento e cuidado com essa 
mulher, enquanto ela é assistida por 
nós. Por isso, oferecemos o apoio 

psicossocial, jurídico e a capacitação 
para o mercado de trabalho como 
base, pois uma vez que elas buscam 
essa independência, muitas conse-
guem sair desse ciclo de violência 
e garantir seus direitos”, reitera a 
secretária.
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Durante o evento, 
foram realizadas 
apresentações e 
rodas de conversa

Discussões acerca do cui-
dado com a saúde mental 
foram intensificadas com 
uma extensa programação 

no parque do Mindu, no bairro 
Parque 10 de Novembro, Zona 
Centro-Sul de Manaus. Na terça-
-feira (17), a Prefeitura de Manaus 
promoveu o evento voltado à 
campanha Janeiro Branco, mês 
de sensibilização da sociedade 

sobre a importância da saúde 
mental. 

O evento “Janeire-se: vamos 
cuidar da saúde mental?”, reali-
zado de 9h as 12h, contou com ro-
das de conversa, apresentações 
musicais e diversas atividades 
de relaxamento, distribuídas em 
diferentes espaços do parque. 
Usuários da rede municipal de 
saúde, profissionais dos Centros 
de Atenção Psicossocial (Caps) 
da capital e outros segmentos 
participaram das ações. 

“A secretaria promove esse 
evento todos os anos, porque 
entende a importância de falar 
de saúde mental com foco na 
prevenção e não apenas nas do-
enças. Aproveitamos a campanha 
para reforçar as orientações no 

sentido de que as pessoas cuidem 
de sua saúde mental, revejam 
seus hábitos de vida, sua rotina, 
e o que estão fazendo para cui-
dar de si e também das pessoas 
à sua volta”, disse a gerente de 
Assistência Especializada da Se-
msa, Efthimia Aidos.

 Efthimia destacou que o evento 
trabalhou, ainda, com a diver-
sidade presente na sociedade, 
envolvendo crianças, adultos, 
idosos, indígenas venezuelanos, 
entre outros grupos. Na abertura, 
houve apresentações culturais 
de grupos de dança de idosos, 
de crianças indígenas warao e 
usuários do Caps-i Leste.

 A pensionista Maria das Dores 
Lima, de 72 anos, também refor-
çou que é essencial a prática de 

atividades saudáveis com fre-
quência para o bem-estar emo-
cional. “É muito bom a gente ter 
uma vida ativa. Eu me movimento 
demais, faço caminhada e partici-
po de grupos da terceira idade. É 
um momento de descontração, e 
a cada dia a gente aprende mais 
um pouco e cria novas energias”, 
disse.

A chefe da Divisão da Rede 
de Atenção Psicossocial da Se-
msa, Jeane Leite, pontuou que o 
evento “Janeire-se: vamos cuidar 
da saúde mental?” buscou apre-
sentar ao público atividades de 
relaxamento que podem contri-
buir com a promoção da saúde 
mental. Dentre eles, a prática de 
reiki, meditação, pintura, oficinas 
de origami e fotografia. 

Grupo realiza apresentação sobre a 
importância da saúde mental

Centro de Atendimento
A Semsa gerencia dois Centros 

de Atenção Psicossocial direcio-
nados ao público infantil, o Caps-i 
Leste, na  avenida Adolpho Du-
cke, nº 1.221, conjunto Acariquara, 
bairro Coroado, Zona Leste;  e o 
Caps-i Sul, na rua Santa Catarina, 
nº 3, bairro Parque das Laran-
jeiras, Zona Centro-Sul; além de  
dois voltados ao público adulto: 
o Caps Benjamin Matias Fernan-
des, avenida Maneca Marques, 
nº 1.916, Parque 10 de Novembro, 
Zona Centro-Sul; e o Caps-AD 
Dr. Afrânio Soares, na avenida 
Ephigênio Sales, nº 5, conjunto 
Jardim Espanha, bairro Aleixo, 
Zona Centro-Sul, este é referên-
cia para pessoas com dependên-
cia química.

Redação

Começa recadastro da meia-
passagem de estudantes

  Redação

O cadastro e recadastramento a 
fim de garantir o direito à meia-pas-
sagem estudantil está disponível 
para estudantes da rede particular 
e do ensino superior de Manaus. 

O benefício é garantido pela Pre-
feitura de Manaus, já o serviço é 
realizado por meio do portal estu-
dantes.manaus.am.gov.br até dia 28 
de janeiro.

Os estudantes que têm direito à 
gratuidade (passe livre) não pre-
cisam fazer o cadastro ou o reca-
dastro, porque o reconhecimento 
é feito automaticamente pelo sis-
tema da administração municipal.

Segundo a chefe de Divisão de 
Atendimento Social do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), Jamily Campelo, o bene-
fício tem um importante compo-
nente social.

“Este é um importante trabalho 
social desenvolvido pela Prefeitura 
de Manaus, e os estudantes da rede 

particular e universitários precisam 
ficar atentos à data para o cadastra-
mento ou recadastramento. Quem 
tiver qualquer dúvida pode entrar 
em contato para que possamos 
esclarecer os questionamentos”, 
frisou Jamily.

O IMMU disponibiliza o Disque 
Estudante por meio do serviço de 
WhatsApp: (92) 98818-1072, que 
recebe apenas mensagens pelo 
aplicativo.

Durante o mês de janeiro, os es-
tudantes da rede pública de ensino 
poderão adquirir até 32 créditos 
de meia-passagem, por conta do 
período de férias.

Para os alunos da rede particular, 
o limite de 32 créditos de meia-
-passagem estará disponível nos 
meses de janeiro e fevereiro.

Os estudantes podem adquirir 
créditos de meia-passagem nos 
postos autorizados para venda, nos 
Terminais de Integração e  por meio 
do aplicativo “Cadê meu ônibus-
-Recarga”.

EDUCAÇÃO

ELIENAI EMANUEL / SEMSA

Manaus reduz 70% no 
número de casos de dengue

   Em Tempo

Manaus apresentou redu-
ção de 70% no número de 
casos confirmados da doença 
em 2022. Os dados seguem 
na contramão do cenário na-
cional, que registrou aumento 
nos índices da dengue no ano 
passado.

O controle da dengue na 
capital amazonense é resul-
tado de uma série de ações 
executadas pela Prefeitura de 
Manaus ao longo do ano, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa).

“A principal forma de com-
bater a dengue é impedir a 
proliferação do seu vetor, o 
mosquito Aedes aegypti, por 
isso a secretaria reforçou to-
das as suas ações educativas, 
para que a responsabilida-

de seja compartilhada entre 
todos os nossos cidadãos. É 
fundamental que as pessoas 
não deixem água parada, e 
,ao sentirem os primeiros sin-
tomas da doença, procurem 
nossas unidades básicas para 
que seja feito o diagnóstico 
precoce”, orienta a secretária 
municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe. 

Dados da Semsa apontam 
que 3.808 casos de dengue 
foram confirmados em 2021, 
número que caiu para 1.153 em 
2022. Em relação aos casos 
notificados, a redução foi de 
64% no mesmo período, dimi-
nuindo de 5.780 para 2.092.

O chefe da Divisão de Con-
trole de Doenças Transmitidas 
por Vetores da Semsa, Alciles 
Comape, detalha que, no ano 
de 2022, o maior número de 

casos confirmados da dengue 
foi registrado no primeiro se-
mestre, como costuma ocor-
rer todos os anos, por conta da 
grande ocorrência de chuvas. 
Foram 887 casos de janeiro 
a junho (2.181 a menos em 
relação a  2021), e 266 confir-
mações de julho a dezembro 
(823 a menos que 2021).

Os números da chikungunya 
também caíram em 2022, com 
142 notificações da doença e 
44 casos confirmados. No ano 
anterior, o número de casos 
notificados chegou a 175, com 
o total de 51 confirmados.

Em relação aos casos de 
zyka, a Semsa registrou queda 
de 24% no número de notifi-
cações em 2022, em compa-
ração com o ano anterior, mas 
confirmou 64 casos, um a mais 
que em 2021.

DADOS

Campanha promove debate sobre 
cuidado com saúde mental 

17 de janeiro de 2023
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O governo federal re-
vogou um ato admi-
nistrativo da gestão 
do ex-presidente Jair 

Bolsonaro que regulamentava 
a exploração de madeira em 
terras indígenas, mas que não 
chegou a surtir efeitos, pois, na 
prática, só começou a valer no 
último fim de semana.  

Publicada no Diário Oficial da 
União da segunda-feira (16), a 
Instrução Normativa Conjunta 
nº 2, da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai) 
e do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 
anulou os efeitos da Instrução 
Normativa nº 12, que, embora 
tenha sido publicada no dia 
16 de dezembro, só entrou em 
vigor no domingo (15), 30 dias 
após a publicação.

Segundo a Funai, a medida, 
implementada no ano passado 
,violava a Constituição Federal 
e o Estatuto do Índio, além 
de infringir tratados interna-
cionais dos quais o Brasil é 
signatário. Um desses tratados 
é a Convenção 169 da Organiza-
ção Internacional do Trabalho 
(OIT), que, entre outras coisas, 
prevê a consulta prévia às co-
munidades indígenas, que não 
vinha sendo cumprida, segun-
do órgãos federais.

“As instituições [Funai e Iba-
ma] decidiram pela revogação 
[da norma de dezembro], ten-
do em vista que violava ar-
tigos constitucionais, ofendia 
artigos do Estatuto do Índio e 
afrontava o princípio da con-
sulta e consentimento prévio, 
livre e informado dos povos 
indígenas, estabelecido pela 
Convenção 169 da Organiza-
ção Internacional do Trabalho”, 
justificou a Funai, em nota.

Medida, implemen-
tada no ano passado, 
era incostitucional, 
segundo indígenas  

Terras indígenas são exploradas 
por madeireiros na Amazônia 

Greta acaba presa durante 
protesto em mina de carvão

Divilgação

Greta e um grupo de manifestantes foram presos na Alemanha  

  A ativista sueca Greta Thun-
berg foi detida, nessa terça-feira 
(17), ao lado de outros ativistas, 
durante protestos contra a de-
molição de uma vila perto da 
cidade de Luetzerath, na Ale-
manha. As informações foram 
divulgadas pela polícia do país.

Thunberg foi detida enquanto 
protestava na mina de carvão 
a céu aberto de Garzweiler 2, 
região localizada a cerca de 9 
quilômetros de Luetzerath. Ela 
se sentou com um grupo de 
manifestantes perto da borda 
da mina.

A polícia local afirmou que Greta 
fazia parte de um grupo de ativis-
tas que estava na borda da mina, 

e que ela foi abordada e carregada 
por policiais para fora de uma re-
gião supostamente perigosa.

O grupo quer impedir a expan-
são de uma mina de carvão a céu 
aberto. A empresa de energia 
RWE tem permissão do governo 
para expandir a mina e “garantir” 
a demanda energética do país, 
que foi prejudicada pela crise 
de abastecimento por conta da 
guerra entre a Rússia e a Ucrânia.

Na avaliação do grupo, o fun-
cionamento daquela, que será 
uma das maiores minas da Eu-
ropa, vai representar uma “enor-
me emissão de gases de efeito 
estufa”. Thunberg estava estava 
participando do protesto desde 

a última sexta-feira (13).

Conflito
No sábado (14), o protesto, 

que reuniu milhares de pessoas, 
acabou em confronto entre po-
liciais e manifestantes. Imagens 
mostraram uma fileira de agen-
tes com equipamento reforça-
do, como capacetes e escudos, 
protegendo as margens de um 
fosso profundo do qual os ati-
vistas se aproximavam.

À agência de notícias Reuters, 
um porta-voz da polícia afirmou 
que todos os detidos foram libe-
rados no final do dia. Ainda não 
se sabe se o ativista que pulou 
na mina ficou ferido.

ALEMANHA

Governo revoga norma 
sobre exploração madeireira 

No mês passado, quando 
ainda estava subordinado 
ao Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, o órgão 
indigenista justificou a edi-
ção da primeira instrução 
normativa assegurando que 
ela “estabelecia as diretrizes 
e os procedimentos para o 
manejo florestal sustentável 
em terras indígenas”.

Na ocasião, a Funai infor-
mou, em nota, que a autori-
zação para que organizações 
indígenas ou de composição 
mista desenvolvessem ativi-
dades extrativistas em áreas 
da União de usufruto exclusi-
vo de diferentes povos indí-
genas permitiria a ampliação 
da “geração de renda” nas 
aldeias.

A fundação também ga-
rantiu que a regulamentação 
do manejo sustentável nas 
áreas indígenas ajudaria a 
combater o desmatamen-
to ilegal; que as comuni-
dades seriam consultadas 
e que todo o processo de 
manejo seria devidamente  
fiscalizado.

No final do ano passado, 
o Ministério Público Federal 
(MPF) já havia questionado 
a norma, com abertura de 
um inquérito para investigar 
a exploração de madeira em 
terras indígenas. Na ocasião, 
o órgão deu dez dias para que 
Ibama e Funai detalhassem 
os estudos que serviram de 
base para autorizar o manejo 
florestal.

ATO REVOGADO NOVA GESTÃO
Ontem, ao anunciar a revo-

gação da norma, que comple-
tava um mês, a Funai divulgou 
uma nova nota – já sob a ges-
tão do governo Lula – em que 
afirma ter constatado que os 
povos indígenas afetados ou 
não vinham sendo consulta-
dos sobre os empreendimen-
tos ou não tinham consentido 
com os projetos de manejo 
dos recursos naturais apre-
sentados por organizações de  
composição mista.

“Sendo assim, a Instrução 
Normativa [nº 12, de dezem-
bro] descumpria compromisso 
internacional assumido pelo 
Estado brasileiro, quando da 
assinatura da Convenção 169”, 
sustentou a Funai, acrescen-
tando que a instrução normati-

va publicada no fim do governo 
Bolsonaro “feria frontalmen-
te o usufruto exclusivo das 
riquezas do solo, dos rios e 
dos lagos nelas existentes” e 
“afrontava o direito ao meio am-
biente ecologicamente equili-
brado”, ambos previstos na  
Constituição Federal.

Em sua conta pessoal no Twit-
ter, a ministra dos Povos Indíge-
nas, Sônia Guajajara, lembrou 
que, na prática, a instrução 
normativa que “facilita a explo-
ração de recursos madeireiros 
em terras indígenas” entraria 
em vigor nessa segunda-feira, 
quando foi revogada. “Nosso 
compromisso é com a proteção 
das terras indígenas”, escreveu 
a ministra, referindo-se à atual 
gestão federal.



As semifinais do Campeonato 
Amazonense de Futsal Femi-
nino Adulto 2022 definiram as 
equipes do Estrela do Norte 
e Grêmio da Amazônia como 
finalistas. As disputas foram 
realizadas na noite de segunda-
-feira (16), no ginásio Renné 
Monteiro, em Manaus, e a de-
cisão está marcada para o dia 
23, a partir das 20h, na Arena 
Poliesportiva Amadeu Teixeira. 

O resultado das semifinais foi 
definido com a vitória da Estre-
la do Norte por 5 a 3 contra o 
Corinthians Manaus. Já o Grê-
mio da Amazônia foi definido 
com 4 a 1 contra o Mônaco JT/
Salcomp. 

Tetracampeão estadual, o 
Estrela do Norte novamente 
confirmou a sua força no Fe-

minino e assegurou o direito de 
lutar pelo pentacampeonato. A 
ala Larissa Brito, única atleta 
com quatro títulos vestindo a 
camisa do clube, liderou tecni-
camente em quadra o time no 
jogo, que valeu a classificação. 
A camisa 7, Larissa Brito mar-
cou um gol, Nairellis fez dois, 
enquanto Flávia (contra) e Ga-
brielly fecharam a contagem. O 
Timão de Manaus marcou duas 
vezes com Giovana, enquanto 
Flávia também deixou seu gol 
para diminuir o prejuízo.

No outro jogo da noite, o Grê-
mio da Amazônia aproveitou 
a força do seu elenco para 
assegurar a vaga para a final e 
buscar o primeiro título na divi-
são de elite do futsal feminino 
do Amazonas.

 DANIEL MARENCO/FOLHAPRESS

nome interino para a primeira 
data Fifa do ano de 2023.

“Pode até ser que aconteça 
isso (interino no primeiro mo-
mento). Mas quero até março 
ter um nome definitivo. Não um 
provisório para ter que substi-
tuir. Será que define até 31 de 
janeiro? Pode ser que tenhamos. 
Estamos começando o trabalho 
a partir de agora. Mas pode ser 
que não tenha. E, se não tiver, 
não está atrasado”, alegou.

Demissão de Tite
As declarações foram dadas 

em entrevista na sede da CBF, 
no Rio de Janeiro, onde também 
foi anunciada a rescisão oficial 
de Tite como técnico. 

Tite não gravou entrevista, mas 
agradeceu ao presidente da CBF, 
Ednaldo Rodrigues, aos funcio-
nários da entidade e ao convívio 
que teve com todos na seleção 
ao longo dos mais de seis anos 
à frente da equipe.

O treinador já viajou para o Ca-

tar sabendo que não continuaria 
no cargo, independentemente 
do resultado da seleção bra-
sileira no Mundial. Ele próprio 
anunciou a decisão e afastou 
possibilidade de mudar de ideia.

“A busca vai começar agora, só 
depois de formalizada a saída de 
Tite. Até o final do ano passado eu 
acho que eu ouvi serem citados 26 
nomes. Alguns daqueles nomes 
que vocês (jornalistas) colocaram 
ali, vamos trabalhar em cima de-
les”, confirmou ele.

   Da redação

O próximo técnico da sele-
ção brasileira dever ser 
“um treinador de respei-
to” e que tenha um estilo 

de jogo “bem ofensivo”. Esses 
são os pré-requisitos impostos 
pelo presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, na terça-feira (17).

O dirigente afirmou também 
que o sucessor de Tite pode ser 
estrangeiro ou brasileiro. Mas, 
segundo Ednaldo, o novo diretor 
de seleções vai ser brasileiro. 
Juninho Paulista será demitido 
quando retornar de férias.

“Queremos que seja um trei-
nador de respeito e que possa 
dar um padrão de jogo, que seja 
condizente com os atletas. Fazer 
o que o Brasil sempre procurou 
fazer, que seja bem ofensivo. É o 
que pensa o presidente. Que pos-
sa trabalhar com todo o suporte 
que nós sempre demos. Vamos 
dar tudo o que for necessário 
para um excelente trabalho. A 
gente quer que seja dedicado, 
quer muito comprometimento 
e que possa principalmente não 
só estar com os olhos voltados 
para a seleção principal, mas com 
a seleção olímpica, sub-20, sub-
17, que tem muitos craques com 
potencial atleta para o futuro”, 
disse Ednaldo Rodrigues.

Apesar de não ter fixado um 
prazo para a contratação do novo 
técnico, o presidente da CBF 
deixou claro que será antes da 
data Fifa de março, que prova-
velmente será reservada para 
dois amistosos. As Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa do 
Mundo de 2026 devem começar 
em junho.

Ednaldo planeja que o novo 
treinador seja escolhido e que 
a nova estrutura para a seleção 
brasileira ocorra até o fim do 
mês de janeiro. O presidente da 
CBF afasta a possibilidade de ter 

O substituto de Tite 
deve ser definido nos 
próximos meses

Amazonense compete em 
Campeonato de Luta de Praia

CAMPEONATO

Estrela do Norte e Grêmio da 
Amazônia garantem a finalDa redação

O amazonense Tasso Alves 
se prepara para o Campeona-
to Brasileiro de Luta de Praia 
(Beach Wrestling) da temporada 
2023. O evento acontece no pró-
ximo sábado, 21 de janeiro, no Rio 
de Janeiro. O vencedor garante 
vaga nos Jogos Sul-Americanos 
de Esportes de Areia 2023, em 
Santa Marta, na Colômbia. 

Tasso, que é capitão da Polí-
cia Militar do Amazonas, é um 
atleta polivalente. Faixa preta 
de jiu-jítsu do Club Pina/Japiim 
e treinado pelo técnico Anderson 
Alves (Escola Melqui Galvão), ele 
é supercampeão de judô e luta 
olímpica (Wrestling). O militar, de 
34 anos, também é competitivo 
na luta de praia e corre atrás 
do seu segundo título nacional 
nessa modalidade esportiva. 

“Esse é mais um desafio na 
minha carreira. Fui campeão 
brasileiro em 2015 e repre-
sentei o Brasil no Mundial de 
2016 na Croácia, ficando na 
quinta posição no mundo. A 
areia é comigo e semana que 
vem estaremos no Rio de Ja-
neiro representando Manaus, 
o Amazonas e a Polícia Militar. 
Vamos para a guerra”, disse o 
capitão das lutas.

O guerreiro de Manaus con-
quistou seu primeiro brasileiro 
de Beach Wrestling competindo 
na categoria até 70 kg, no ano de 
2015, em Maceió. Agora, a bata-
lha será na categoria até 80 kg. 

“Sei da dificuldade das compe-
tições de luta de praia, mas me 
sinto preparado física e men-
talmente para conquistar um 
bom resultado e inspirar outros 
atletas a disputarem os cam-

Fachada da Confederação 
Brasileira de Futebol
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CBF procura técnico 
‘ofensivo’ para Seleção

FUTSAL

INSCRIÇÕES

FAG abre 
curso 
técnico de 
Ginástica

A Federação Ama-
zonense de Ginástica 
(FAG) abriu inscrições 
para o “Curso Técnico 
de Ginástica Rítmica” 
com a treinadora da 
Seleção Brasileira de 
Conjunto, Camila Fe-
rezin, e a assistente 
técnica Bruna Mar-
tins. A capacitação 
acontece no período 
de 2 a 4 de fevereiro, 
no Centro de Ginás-
tica do Amazonas, na 
Vila Olímpica de Ma-
naus.

Segundo a presi-
dente da FAG, Artemis 
Soares, os valores são 
os seguintes: R$ 600 
(professores e técni-
cos); R$ 300 (esta-
giários, estudantes e 
ginastas estaduais e 
regionais registradas 
na FAG até 2022); e 
R$ 200 (ginastas par-
ticipantes de campe-
onato brasileiro em 
2022).

Os interessados em 
participar do Curso 
Técnico de Ginástica 
Rítmica devem entrar 
em contato com a fe-
deração por meio dos 
telefones (92) 98171-
4448/98803-2752. 
Outra forma é fazer a 
inscrição on-line, por 
meio do link divulga-
do no cartaz oficial 
do curso. Ao clicar, o 
interessado vai dire-
to para a plataforma 
Google Docs. O paga-
mento pode ser feito 
via PIX (QR Code).

peonatos de beach wrestling”, 
enfatizou o lutador, que é o ide-
alizador e organizador do evento 
Rei da Praia de Beach Wrestling. 

Treinamento
Sob o comando do professor e 

atleta David Moreira, atletas de 
diferentes pesos e idades das 
categorias masculino e feminino 
que praticam o Beach Wrestling 
treinaram neste sábado (14) no 
complexo esportivo Nossa Praia 
Sports, no Morada do Sol, em 
Manaus. 

“Agradecemos à direção do 
Nossa Praia Sports pela cessão 
do espaço para o treinamento 
da equipe e em breve também 
será um espaço para formação 
de atletas e realização de even-
tos de luta de praia, que é uma 
modalidade que cresce em todo 
mundo”, concluiu Tasso Alves.
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Pricila de Assis

O professor e pesquisador 
Emir Sader, reconhecido pen-
sador brasileiro e docente da 
Universidade do Estado do Rio 
de Janeiro (UERJ), é o primeiro 
autor do livro ‘O Bolsonarismo 
pós-2022 e a grande tarefa de 
reconstrução da democracia’. O 
escritor divide a coautoria com 
o professor universitário Renan 
Albuquerque, da Faculdade de 
Informação e Comunicação da 
Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam).

A obra compõe o segundo 
volume do projeto “Coalizão 
Democrática”, organizado por 
Sérgio Bairon, da Universidade 
de São Paulo (USP), em par-
ceria com Renan Albuquerque, 
que atua como pesquisador do 
Núcleo Diversitas/USP e atu-
almente realiza pós-doutora-
mento na Escola de Comunica-

ções e Artes (ECA/USP).
O livro tem distribuição gratuita 

e traz a participação da profes-
sora permanente e decana do 
Programa de Pós-Graduação em 
Direito da Universidade Federal 
do Estado do Rio de Janeiro 
(UniRio), Edna Hogemann, além 
do professor aposentado pela 
PUC-SP e colaborador do Insti-
tuto Cultiva Luís Carlos Petry. O 
divulgador científico Silvio San-
tana, do canal de YouTube Olhar 
Inquieto, também assina o livro, 
que é editado pela Alexa Cultu-
ral e a Editora da Universidade 
Federal do Amazonas (EDUA).

Sobre o projeto 
O mote da discussão na pri-

meira edição dos debates do 
projeto “Coalização Democrá-
tica”, ação entre Ufam e USP, 
ocorrida em outubro de 2021, 
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   Da redação

ADurante esta semana, 
o projeto de extensão 
Cine & Vídeo Tarumã 
realizará exibições em 

homenagem ao cineasta fran-
co-suiço Jean-Luc Godard. 
Além disso, na quinta-feira 
(19), após a sessão, a equipe do 
projeto promoverá um deba-
te sobre a obra do diretor com 
o convidado Walter Fernan-
des Jr., cineasta e professor 
de cinema.

Um dos principais nomes 
da história do cinema e pre-
cursor do movimento fran-
cês Novelle Vague, Godard 
faleceu em novembro de 
2022, tendo produzido 
mais de 100 obras, entre 
curtas e longas-metra-
gens.

Na terça-feira (17), “O 
demônio das onze horas” 
iniciou a programação. 
Estrelado por Jean Paul 
Belmondo e Anna Ka-
rina, o longa segue um 
casal que comete uma 
série de crimes duran-
te viagem pela França.  

Na quinta-feira (19), 
a exibição será do fil-
me “Viver a vida”. Aqui 
acompanhamos Nana, 
uma jovem com problemas 
financeiros e com seu relacio-
namento, que começa a trabalhar 
como prostituta após fracasso na 
tentativa de se tornar atriz. 

As sessões ocorrem no Miniau-
ditório da FIC (Faculdade de In-
formação e Comunicação) loca-
lizado no setor Norte da UFAM. 
Iniciam às 12h30 e são gratuitas, 

Professor universitário do Amazonas tem coautoria em livro sobre democracia

Jean-Luc Godard é um dos 
maiores nomes da história 
do cinema e precursor 
do movimento francês 
Novelle Vague

LANÇAMENTO

Cine&Vídeo Tarumã realizará debate 
sobre o cineasta Jean-Luc Godard

além de proporcionarem 2h 
complementares por filme.

Para mais informações, 
acompanhe as redes sociais do 
projeto no Instagram (@cinevi-
deotaruma) e Facebook (Cine 
Vídeo Tarumã).

trouxe como tema os ataques às 
instituições fundadas para ga-
rantir a democracia brasileira 
e o próprio sistema político 
do país. Naquele momento, 
aconteciam grandes ma-
nifestações pró-golpe 
no Brasil que davam 
dimensão da ousadia 
ofensiva da extrema 
direita. Primeiro veio 
o 7 de Setembro de 
2021, depois, o 15 de 
Novembro do mes-
mo ano. As duas da-
tas  históricas fo-
ram decisivas para 
a estabilidade da 
nação e o traba-
lho ser desenvolvi-
do com conteúdos 
para a criação dos 
trabalhos em con-
junto.

Sobre 
o projeto

O Cine&Vídeo Ta-
rumã é um projeto 
de extensão da Uni-
versidade Federal do 
Amazonas com mais 
de 30 anos de ativi-
dade. Todas as suas 
sessões são gratuitas 
e o projeto sempre 
esteve envolvido com 
a formação cinemato-
gráfica, funcionando 
ora como um cineclu-
be, ora como sala de 
exibição especial. Vale 
reforçar também seu 
valor educacional, por 
estar dentro de uma 
universidade federal e 
pelas propostas de dis-
cussão e debates que 
as demais atividades 
do projeto estimulam.

Livro que tem  
a co-autoria do 

professor e pesquisador, 
Renan Albuquerque
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Manauscult lança edital de apoio 
para eventos de ruas carnavalescas

OO cadastro no banco de 
dados da cultura permitiu 
uma curadoria interna mais 
eficiente na contratação de 

artistas e serviços para os eventos 
e projetos realizados em 2022 e 
possibilitou um mapeamento do 
perfil da comunidade artística e 
cultural da cidade que vai nortear 
a diretoria de cultura para as con-
tratações deste ano.

A diretora-presidente em exer-
cício da Manauscult, Oreni Braga, 
destaca a relevância da ação da 
Prefeitura de Manaus. . 

“É importante destacar que esse 
cadastro não vai garantir ao artista 
que ele seja contratado imediata-
mente, mas as informações dispo-
nibilizadas nele vão nortear nossas 
ações na hora de planejar e, ainda, 
apontar o artista que ainda não 
teve a oportunidade de participar 
de edital, cursos, eventos e outras 
ações”, ressaltou.

A diretoria de Cultura, respon-
sável pelo processo de curadoria 
interna de artistas e equipamentos,  
fez a seleção de 2.962 trabalhado-
res da cultura que participaram dos 
eventos e projetos culturais no ano 
passado, com cachês nos valores 
de R$ 500 a R$ 8 mil.

“O ano de 2022 foi de muito traba-
lho e conquistas para a Manauscult. 
Com o retorno dos megaeventos, 
nós fortalecemos a produção da 
indústria criativa e cultural de Ma-
naus; lançamos editais de fomen-
tos e projetos onde proporciona-
mos a inclusão e difusão da arte 
e cultura em todas as regiões da 
capital, como é o caso do projeto 
‘Arte Pela Cidade’, que esse ano vai, 
também, percorrer a Zona Rural”, 
afirmou Jonathas Ribeiro, diretor 
de Cultura da Manauscult.

De acordo com a projeção feita 
pela Manauscult para o primeiro 
trimestre de 2023, a Prefeitura 

Imagem com os foliões carnavalescos pelas ruas de Manaus

Os livros foram doados durante o trote dos novos alunos da UEA

pretende movimentar a indústria 
criativa da cidade, 30% a mais em 
relação ao ano passado, que mo-
vimentou a classe artística com 
eventos e projetos culturais como: 
Arte Pela Cidade; Festival Folclóri-
co; Festival #SouManaus Passo a 
Paço; Boi Manaus; Manaus Adven-
ture e Réveillon.

Difusão
O público que esteve presente 

nos eventos realizados pela Prefei-

tura de Manaus, por meio da Ma-
nauscult, aprovou a dinâmica das 
apresentações artísticas e line-up 
dos eventos. Prova disso é o volume 
de público presente nos eventos e 
na interação dos conteúdos difun-
didos pelas redes sociais da Funda-
ção Municipal, que somam 7.111.767 
(sete milhões, cento e onze mil e 
setecentas e sessenta e sete) pes-
soas alcançadas, das quais, mais de 
30 mil passaram a seguir o perfil 
oficial de cultura, turismo e eventos  

O apoio com serviços 
e estrutura vai 
contemplar até 110 
eventos com bandas, 
blocos e festas no 
período de carnaval.

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

AÇÃO SOCIAL

Bibliotecas comunitárias recebem livros 
arrecadados durante trote pela UEA

A Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), por meio da Pró-
-reitoria de Extensão e Assuntos 
Comunitários (Proex), iniciou on-
tem (17) a entrega de livros para 
bibliotecas comunitárias e espa-
ços culturais. Os exemplares foram 
entregues no Centro Cultural Zé 
Amador e no Portal da Cultura Mun-
guba, no município de Presidente 
Figueiredo (distante 117 quilômetros 
de Manaus).

Os livros doados foram arrecada-
dos por meio da 4ª edição do Trote 
Social, promovido pela Proex. Ao 
longo da campanha, membros da 
comunidade acadêmica da univer-
sidade arrecadaram meia tonelada 
de alimentos não perecíveis e mais 
de 200 livros de diferentes áreas da 
literatura. Para realizar a coleta das 
doações, as unidades acadêmicas 
formaram equipes e foram premia-
das após o término do período de 
arrecadação.

As bibliotecas comunitárias que 
receberam as doações contam com 

o apoio do projeto de extensão Prá-
ticas Leitoras, vinculado à Proex. A 
iniciativa, coordenada pela profes-
sora Fátima Souza, realizou o ma-
peamento dos espaços de leitura no 
município de Presidente Figueiredo, 
a fim de incentivar a criação de novos 
centros e a organização de ativida-
des leitoras diversas. Nas próximas 
semanas, outras bibliotecas na ca-
pital e em Itacoatiara (distante 175 
quilômetros de Manaus) também 
serão atendidas por meio da doação 
de livros.

O Portal da Cultura Munguba foi 
criado em 2012. Segundo o res-
ponsável pelo local, Virgílio Reis, 
a biblioteca comunitária funciona 
como um espaço de difusão do 
conhecimento para os moradores 
do município. “No momento, conta-
mos com, aproximadamente, 5 mil 
exemplares à disposição. Queremos 
seguir evoluindo, com qualidade, e 
as doações são muito importantes 
para mantermos nosso acervo atu-
alizado.”, disse.

Lançamento de livro
A Editora da Universidade do Es-

tado do Amazonas (UEA) divulga 
o lançamento do livro “Formação 
de Professores: histórias de vida, 
experiências de estágio e iniciação 
científica”. A obra, que consiste em 
uma coletânea de textos de do-
centes e acadêmicos dos cursos 
de Licenciatura da Escola Normal 
Superior (ENS), foi produzida por 
egressos da unidade acadêmica e 
organizada pela professora Osma-
rina Lima.

Os textos de docentes e acadê-
micos dos cursos de Licenciatura 
da ENS justificam a divisão do livro 
em duas partes intituladas: “Licen-
ciatura em Pedagogia e Licenciatu-
ra em Letras” e “Licenciatura em 
Matemática” - Sistema Presencial 
Mediado por Tecnologia (SPMT/
UEA 2006-2011). O livro apresenta 
e reflete as contribuições de ensino, 
pesquisa e experiência nos campos 
acadêmicos.

Já as professoras Gimima Silva 

e Silvia Loureiro participaram do 
lançamento da coleção “Entre o 
passado e o futuro: um estudo 
da produção científica da inteli-
gência universitária na Amazônia 
brasileira”. O evento ocorreu na 
Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam) e foi organizado pelo pro-
fessor Antônio Carlos Witksoki, do 
Programa de Pós-Graduação em 
Ciências do Ambiente e Sustenta-
bilidade na Amazônia (PPGCasa).

A coletânea teve apoio financeiro 

da Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas (Fapeam). 
Foram selecionados 20 entrevis-
tados para a pesquisa, classifi-
cados como ‘’estabelecidos’’, que 
são pesquisadores que vivem na 
Amazônia e estão vinculados às 
instituições de pesquisa, e os ‘’out-
siders’’, que são pesquisadores que 
vivem na Amazônia, porém não es-
tão ligados a nenhuma instituição, 
como estudantes e representantes 
indígenas.

de Manaus.
A diretora de Comunicação e Ma-

rketing da Manauscult, Emanuelle 
Baires, lembrou que os eventos 
realizados em 2022 bateram re-
cordes de público, chancelando o 
empenho das diretorias de Cultu-
ra, Turismo e Eventos no quesito 
“difusão”.

“No Festival Folclórico, batemos 
recorde de público, com quase 
100 mil pessoas; no #SouManaus 
tivemos mais de 380 mil; no Ma-
naus Adventure foram cerca de 
mil atletas participantes; o Arte 
Pela Cidade movimentou, durante 
48 dias, todas as zonas da cidade 
com a participação de mais de 
240 artistas; a Feirinha do Tururi 
reuniu 40 mil pessoas; o tradi-
cional Boi Manaus, quase 60 mil 
pessoas; o ‘Ruas da Copa’, mais de 
170 mil pessoas; o Réveillon, cerca 

de 100 mil. Ou seja, a Manauscult 
atuou de forma muito intensa. E 
olha que nem estou mencionando 
o público presente em ações de 
apoio, como a Feira do Paço, Fe-
muarte, EmCena Brasil e Festival 
de Iemanjá, por exemplo. Mas, é 
fato: cerca de 1 milhão de pesso-
as prestigiaram nossas ações em  
2022”, finalizou.

 
Inscrição
O cadastro no banco de dados 

da Manauscult é gratuito e pode-
rá ser realizado integralmente em 
ambiente e formato virtual até dia 
15 de junho de 2023 pelo link de 
inscrição https://bit.ly/Cadastro-
CulturaManaus.

 A divulgação dos cadastros re-
alizados está disponível no link 
https://bit.ly/CadastramentoAr-
tistasManaus.
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TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
· Na próxima semana, sem-

pre às 20h, Vladir Lemos volta a 
apresentar, ao vivo, o “Revista do 
Esporte” na TV Cultura...

· ... Às segundas-feiras, o pro-
grama tem como comentaristas 
Arnaldo Ribeiro e Mauro Cezar 
Pereira...

· ... Às quartas, a atração re-
úne Arnaldo Ribeiro e Roberto 
Rivellino.

· Em uma experiência que co-
meçou com “Cara e Coragem”, 
a Globo também tem reprisado 
sua substituta, “Vai na Fé”, após 
o “Jornal da Globo”. 

· No episódio desta quinta-
-feira, de “O País do Cinema”, 
no Canal Brasil, Andréia Horta 
entrevista Malu Mader e Lorena 
Comparato...

· ... As duas vão falar do filme 

“Boca de Ouro”, dirigido por Da-
niel Filho.

· “Veraneio” chega ao Sesc 
Ipiranga, em São Paulo, nesta 
sexta...

· ... A peça acompanha o re-
encontro, repleto de curiosida-
des e dramas, de Dona Laura 
e seus três filhos amargurados 
para celebrarem o aniversário 
da matriarca...

· ... No elenco: Clarisse Abuja-
mra, Glaucia Libertini, Leonardo 
Cortez, Maurício de Barros, Sílvio 
Restiffe e Tatiana Thomé.

· O “Domingo Legal” completa 
nesta semana 30 anos de jornada 
no SBT...

· Para marcar a data, Celso 
Portiolli apresenta uma edição 
comemorativa no próximo do-
mingo, dia 22.

C´est fini
Chama atenção a quantidade 

de novelas turcas no streaming. 
Sinal de que há um enorme pú-
blico interessado nessas produ-
ções, que chegaram a ser explo-
radas pela Band.

Além delas, a “invasão” coreana 
também se destaca, em especial, 
na Netflix.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

O mais conhecido deles, sem 
dúvida, foi o da Hebe Camar-
go, que sempre fez seus pro-
gramas na TV com a indispen-
sável presença de um sofá no 
cenário. Mas outros tantos, 
com formas e maneiras dife-
rentes, também existiram.

A exceção no caso dela foi 
“O Mundo é das Mulheres”, 
mas onde também recebia 
suas convidadas em confortá-
veis sofás.

Isso para dizer que os “pro-

gramas sofá”, que se desta-
caram por muito tempo por 
colocar as pessoas em con-
versas informais, agradáveis e 
diferentes, meio que por en-
canto, foram desaparecendo, 
supostamente porque “não 
rendiam mais”.

Hoje, se tanto, restaram o 
“The Noite”, do Danilo Gentili 
no SBT, e “Conversa com Bial”, 
este agora economicamen-
te transformado em formato 
on-line, o que também não 
muda nada ou compromete 

seu conteúdo. O conteúdo é 
que conta.

Eles e os muitos podcasts 
que vieram a existir, conser-
vam a mesma essência dos 
“programas sofá” e a grande 
maioria com rendimentos e 
repercussão dos mais interes-
santes.

Se teve quem deixou esse 
formato de lado e hoje há os 
que se aproveitem muito bem 
dele, será que a questão não é 
saber fazer?

Podcasts tomaram o lugar
dos programas sofá

Atenção, atenção
Rômulo Mendonça, alguém 

com todo um histórico na TV 
fechada, está mudando de en-
dereço.

No lugar da ESPN, onde sem-
pre prestou excelentes serviços, 
especialmente nas transmis-
sões da NBA, vai agora para a 
Amazon.

 Chegando a hora
A definição sobre a Série B, 

que irá transmitir e a distribui-
ção das suas propriedades, vai 
acontecer amanhã, quinta-feira.

Entre as abertas, SBT e Band 
aparecem como as mais alvoro-
çadas. O pega mesmo vai acon-
tecer entre canais fechados e 
plataformas de streaming.

 Também por aí
Sabe-se que, ainda sobre a 

Série B, a Globo sempre tem in-
teresse, porque precisar aten-
der a programação do SporTV. 
Disney, idem, na mesma data.

No mais, nessa parada, ainda 
tem Paramount, Amazon, Turner 
e a Livemode. Candidatos não 
faltam. O problema é o quanto.

 Pés no chão

É bom verificar que a Série B, 
agora representada por alguns 
clubes e com o executivo Evan-
dro Figueira participando do 
processo, tem pela frente uma 
boa oportunidade de atender o 
interesse de todos.

E botar ordem na casa, que 
sempre foi meio bagunçada. Se 
deixarem os exageros de lado, 
já será um bom começo.

 Numa outra
Narrador João Guilherme, de 

tantas jornadas, estreou o seu 
canal do YouTube.

Era um desejo antigo, poder 
atuar em outras mídias, além 
da televisão. Um dos motivos, 
também, que o levou trocar a 
Disney pela Paramount.

 Por outra
Ainda no campo esportivo, Le-

andro Quesada está de volta ao 
Grupo Bandeirantes, agora como 
comentarista da BandNews.

A mesma casa que ele saiu 
para trabalhar no Fox Sports.

 Registro
Se a Record tivesse um “Vídeo 

Show”, a atriz Jakelyne Oliveira 
poderia se candidatar a vaga de 

repórter.
Ela está sempre registrando 

os bastidores de gravações da 
série “Reis”, em que vive a per-
sonagem Maaca.

 Lançamento
Uma das principais séries do 

Disney+, “The Mandalorian”, 
voltará ao streaming em 1º de 
março para sua terceira tem-
porada. A produção navega pela 
galáxia de Star Wars e tem Pe-
dro Pascal como protagonista.

Total de oito episódios. Pas-
cal, vale destacar, também 
lidera o elenco da superpro-
dução “The Last Of Us”, que es-
treou domingo na HBO.

 Quinta temporada
Chegam ao fim no próximo dia 

30 as gravações da nova tem-
porada de “Impuros”, realizadas 
entre Brasil e Uruguai, com as 
participações de Raphael Lo-
gam, Rui Ricardo Diaz, Lorena 
Comparato, Karize Brum, João 
Vitor Silva, entre muitos outros.

E uma série que apresenta o 
Rio dos anos 1990, como um ter-
ritório conflagrado por proble-
mas sociais e tráfico de drogas.

Questões
Em relação ao anúncio da 

Globo sobre o remake de “Elas 
Por Elas”, agora com Thereza 
Falcão e Alessandro Marson, 
perguntas que ficam no ar: por 
que 18h, e não 19h, como no 
original?

Com Maria Adelaide Amaral e 
Carlos Lombardi por aí, ninguém 
pensou neles? E a novela da 
Thelma Guedes, qual o destino?   

Destino
Antonio Zimmerle, como foi 

falado aqui, sacramentou seu 
desligamento da Band. Fo-
ram quase três anos de servi-
ços prestados, imediatamente 
após a sua saída da Globo.

Há um zum-zum-zum forte 
sobre a sua próxima parada. 
Mas anúncio oficial que é bom 
só em 1º de fevereiro.

Roda Viva

O “Roda Viva” da TV Cultura, 
segunda-feira que vem, terá 
uma edição inédita com Luiz 
Fernando Guimarães.

Um de nossos principais ato-

res, com dezenas de trabalhos 
na televisão e no cinema, Gui-
marães fala da sua recente 
autobiografia e da luta contra 
o álcool, entre outros temas.)
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